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Знамени
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+20 +14 «Город как сценарий» — так звучит тема фестиваля 
«День архитектора», который пройдет на Дизайн заводе 
4 и 5 июля. 

�� vm.ru

Н адежда учится 
в школе № 1514 
с первого клас-
са. Еще в на-
чальных клас-

сах она проявляла интерес 
к математике и информатике, 
а в средней школе увлеклась 
вдобавок физикой. Проблем 
с учебой у девушки никогда не 
было. Она отличница по всем 
предметам и по итогам учебы 
получит золотую медаль. 
— Когда пришли первые ре-
зультаты, я, конечно, боялась 
смотреть. Думала, что могла 
допустить какие-то ошибки. 
Когда увидела 100 баллов, 
очень обрадовалась, — вспо-
минает Надежда. 
Итогов следующих экзаменов 
девушка ждала с не меньшей 
тревогой, а о том, что у нее 
в сумме 400 баллов, узнала 

лишь во вторник утром. И, ка-
жется, не верит в такой свой 
успех до сих пор. 
— Я старалась усердно гото-
виться к экзаменам и сделать 

все возможное, чтобы сдать 
их хорошо, — рассказала вы-
пускница. 
Усиленную подготовку к ЕГЭ 
Надежда Яшмолкина начала 

еще прошлым летом. Опреде-
лилась с предметами: русский, 
профильная математика, фи-
зика и информатика. Прохо-
дила различные онлайн-кур-

сы, но наибольшую 
пользу видит от 
уроков и практику-
мов в школе. 
— У меня не было 
репетиторов, — 
призналась она. 
На самих экзаме-
нах школьница 
действовала по 
четкой схеме. Сна-
чала решала тесто-
вую часть, затем 
переходила ко вто-

рой, выполняя задание на 
черновике. После — перерыв, 
пыталась отвлечься, чтобы за-
тем вернуться к задачам со 
свежим взглядом. Из аудито-

рии она выходила практиче-
ски последняя, используя 
с пользой каждую минуту. 
Несмотря на высокую загру-
женность, Надежда не пере-
ставала жить обычной жиз-
нью школьницы. Раз в неделю 
у нее были тренировки по син-
хронному плаванию, кото-
рым она занимается с 10 лет.
— Еще я очень люблю гулять, 
кататься на велосипеде, чи-
тать русскую классику, — по-
делилась она. 
Высшее учебное заведение 
Надежда пока еще выбирает, 
но точно уверена, что хочет 
заниматься математикой 
и программированием. 
— Меня привлекает профес-
сия «аналитик данных», — 
рассказала выпускница. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера стало из-
вестно, что уче-
ница московской 
школы № 1514 
Надежда Яшмол-
кина единствен-
ная в России на-
брала 400 баллов 
на ЕГЭ по четы-
рем предметам. 
«ВМ» встретилась 
с девушкой и уз-
нала ее секрет 
успеха.

Достижения

Лучший результат
Московская школьница единственная в России получила 400 баллов 
на Едином государственном экзамене

Успешно 
подготовиться 
помогли уроки, 
практикумы 
и онлайн-курсы

24 июня. Ученица 11-го класса московской школы № 1514 Надежда Яшмолкина сдавала русский язык, профильную математику, физику и информатику и получила 
по всем четырем предметам максимальные 100 баллов. Дальше девушка хочет заниматься математикой и программированием. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

миллиардов рублей вложат инвесторы в создание про-
мышленной инфраструктуры для локализации высо-
котехнологичных производств в рамках программы 
стимулирования создания мест приложения труда. 

ЦИФРА ДНЯ
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День молодежи посвятят 
патриотизму и творчеству
Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о про-
грамме празднования Дня 
молодежи в столице. 

Программа объединит 
250 мест по всему городу, 
включая площадки проекта 
«Лето в Москве». В том чис-
ле — ВДНХ, парки, музеи, 
культурные центры, улицы 
и бульвары.
— Фестиваль посвятят патрио-
тизму, карьере, творчеству, 
спорту и волонтерству. Его 
главная тема — «Знай. Люби. 
Гордись. Приумножай», — рас-
сказала Наталья Сергунина. — 
Ребят ждут встречи с участни-
ками специальной военной 
операции, экскурсии, благо-
творительные акции, соревно-
вания и мастер-классы. 
Центральным событием ста-
нет масштабный фестиваль 

«День молодежи». Он пройдет 
28 и 29 июня на Болотной пло-
щади, где открыта «Молодеж-
ная точка». На это событие 
ежегодно приезжают также 
гости из других регионов 
и стран.
— Много интересного будет 
и в других районах столицы, — 
добавила Наталья Сергунина.
В частности, на ВДНХ органи-
зуют несколько экскурсий, 

в том числе в центре «Космо-
навтика и авиация». Посети-
телям расскажут о первых кос-
монавтах, их детстве и ста-
новлении. Москвичей и тури-
стов также ждут на книжной 
выставке «Молодость — это 
фантастика» в Культурном 
центре ЗИЛ и на поэтическом 
марафоне в Доме А. Ф. Лосева, 
где свои стихи будут читать 
молодые авторы.
В Измайловском парке прой-
дет молодежный межнацио-
нальный фестиваль. В музее- 
заповеднике «Коломенское» 
выступят оркестры и джазо-
вые коллективы. 
На окружных площадках про-
екта «Лето в Москве» прове-
дут турниры по волейболу, 
пинг-понгу, шахматам, дворо-
вые спартакиады и товарище-
ские футбольные матчи.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Выдерживает самые суровые 
условия эксплуатации
Где используют продукцию одного из старейших 
промышленных предприятий города ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Женщины, которые ждут домой 
защитников Родины
В музее современной истории России открылась 
выставка «Сестры» ➔ СТР. 4

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

Какие драгоценные камни 
считают подделкой
Геммолог Юрий Шелементьев рассказал о своей 
профессии ➔ СТР. 6

Поправки к закону 
сплотили страну

Пять лет назад, в непростое время 
пандемии COVID-19, стартовало Об-
щероссийское голосование по вопро-
су одобрения изменений в Конститу-
цию РФ. В средствах массовой инфор-
мации новые, закрепленные в Глав-
ном законе страны нормы получили 
название «Поправки 2020 года». Без-
условно, они оказали огромное влия-
ние на развитие нашего государства 

и всего общества в целом, а также на взаимоотношение 
российских граждан и власти. 
Конечно, те изменения были к лучшему. В России 
в 2020 году законодательно закрепили те нормы, которые 
казались очень сложными в реализации. Было даже мне-
ние, что сделать этого не получится. Это важнейшие нор-
мы о необходимости защиты исторической правды, па-
триотизма, гражданственности, старших поколений. 
Пять лет назад стоял вопрос: можно ли все это закрепить 
должным образом в Главном законе страны? Сейчас по-
нимаем, что не просто можно — 
это было необходимо. 
В последние несколько лет мы 
видим, что все отрасли нашего 
законодательства развиваются 
в этом направлении. И даже рос-
сийская общественная жизнь 
направлена именно на защиту 
тех ценностей, которые были за-
креплены в нашей Конституции 
в 2020 году. 
Не стоит забывать и о том, что 
теми же поправками было уста-
новлено, что важнейшее на-
правление нашей государствен-
ной политики — дети. Теперь, 
основываясь непосредственно 
на Конституции, наша страна 
обеспечивает приоритет семей-
ного воспитания. 
Также мы видим, сколько мер го-
сударство в последнее время 
принимает для защиты материн-
ства и института детства. Поправки значительно повлия-
ли на демографическую политику России, дали толчок 
к реализации важных проектов в этом направлении. Хочу 
сказать, что для меня законодательно закрепленная за-
щита семейных ценностей — одно из главных положи-
тельных последствий внесения изменений в Консти-
туцию.
Как я уже упомянула, благодаря поправкам 2020 года зна-
чительно изменилось взаимоотношение граждан и вла-
сти. У нас появились нормы взаимодоверия. Ведь, соглас-
но статье 75.1 Конституции РФ с изменениями, одобрен-
ными в ходе общероссийского голосования 1 июля 
2020 года, в Российской Федерации создаются условия 
для устойчивого экономического роста страны и повы-
шения благосостояния граждан, для взаимного доверия 
государства и общества. 
Работы в этом направлении идут в самых разных сферах. 
Мне кажется, что взаимодоверие граждан и власти укре-
пляется с каждым годом.

НАТАЛЬЯ ТАЕВА
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
КОНСТИТУЦИОННОГО 
И МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ПРАВА МГЮА ИМЕНИ 
О. Е. КУТАФИНА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

78,39 10,97КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Надежда 
Яшмолкина, 
выпускница школы 
№ 1514, получила 
высший балл 
по всем четырем 
предметам: 
русскому языку, 
профильной 
математике, 
информатике 
и физике. Основной 
период проведения 
ЕГЭ закончится 
в начале июля, 
и тогда мы подведем 
окончательный 
итог. Но на данный 
момент такой 
выдающийся 
результат — 
100 баллов по всем 
предметам — 
в стране только 
у Надежды. 
Уверен, каждый вуз 
будет рад такой 
студентке, 
а в перспективе — 
и любая московская 
компания. От всей 
души поздравляю 
Надю, ее учителей 
и родителей, желаю 
удачи!
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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Лазертаг: командная спортивно-раз-
влекательная игра для взрослых и де-
тей от шести лет с использованием без-
опасного лазерного оружия. Проходит 
на закрытой или открытой площадке. 
В отличие от пейнтбола или страйкбола 
при попадании вы не чувствуете ника-
ких болевых ощущений (только вибра-
ция от повязки или жилета)

Лазерный бластер

Кнопка выбора 
режима игры

Сенсор касания 
второй рукой

Кабель бластера

Повязка с сенсорами

Плечевой сен-
сор и динамик

Правый плечевой 
кабель

Левый плечевой 
кабель

Задний сенсор

Ремень 
с регулятором 
по фигуре

Флуоресцентная 
пластина

Передний сенсор, 
фиксирующий 
попадание в игрока

По данным trutnee.ru

Фестиваль «Спортлэнд» объеди-
нил более 100 видов спорта и игр, 
включая лазертаг. Это развлече-
ние, где участники стреляют друг
в друга лазерным бластером, 
на проигравшем загораются огни 
жилета.

Инвентарь для игры в лазертаг

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

Сегодня в честь 
80-й годовщины 
Парада Победы 

на Красной площади
мы дарим 
читателям «ВМ» 
памятный
подарок: пере-
печатанный 
номер нашей 
газеты 
от 25 июня 
1945 года. 
В котором 
и были опубли-
кованы 
материалы 
об этом знаме-
нательном 
событии.
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Сергей Собянин: Фестиваль послужит объединению неравнодушных жителей

Совместные тренировки с детьми придадут сил

Успешно импортозамещаем стратегически важную продукцию

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) анонси-
ровал фестиваль «Город не-
равнодушных», объявил 
итоги голосования за буду-
щее монорельса и поделился 
планами благоу-
стройства ЦАО.

Ежегодный благо-
творительный фе-
стиваль «Город не-
р а в н о д у ш н ы х » 
в этом году прой-
дет 5 и 6 июля в Са-
ду имени Баумана. 
— Он пройдет в рамках мас-
штабного городского проек-
та «Лето в Москве», — сооб-
щил мэр. 

Центральным событием ста-
нет благотворительная ярмар-
ка от 30 столичных некоммер-
ческих организаций, а собран-
ные средства будут направле-
ны на помощь подопечным 
фондов.

Для всей семьи
На фестивале можно будет ин-
тересно провести время всей 

семьей. Сергей Со-
бянин поделился, 
что для гостей ор-
ганизуют мастер-
классы, квесты, за-
нятия йогой и мно-
гое другое. 
— Для самых ма-
леньких гостей от-
кроется детская 

зона, — уточнил мэр. 
Будет работать и локация «Пу-
шистый друг», где посетители 
смогут прогуляться с живот-

ными из приютов и при жела-
нии забрать их домой. Также 
пройдут деловая программа 
с известными экспертами, 
творческое шоу и музыкаль-
ные вечера. На фестивале по-
знакомят и с городскими бла-
готворительными проектами. 
— Популярность таких важ-
ных мероприятий с каждым 
годом растет — это говорит 
о том, что среди наших горо-
жан очень много неравнодуш-
ных людей, которые хотят по-
могать и делать добрые де-
ла, — отметил глава города.

Новая точка притяжения
В проекте «Активный гражда-
нин» определили будущее мо-
норельса. Большинство голо-
сов, а именно 71 процент — за 
создание первого в России 
круглогодичного прогулочно-
го пространства на высоте.

— Парк с бесплатным и кругло-
суточным входом площадью 
40 тысяч квадратных метров 
с беговой дорожкой, аллеями, 
кафе и зонами отдыха станет 
новой достопримечательно-
стью на карте Москвы, — за-
явил Сергей Собянин.

Комфорт повсюду
Благоустройство затронет 
в этом году в том числе и центр 
столицы. 
Сергей Собянин рассказал, 
что в Красносельском районе 
приведут в порядок террито-
рию Алексеевского монасты-
ря, в Тверском районе обно-
вят Триумфальную площадь 
и 17 дворов между Лесной 
и Новослободской улицами, 
а в Хамовниках преобразят 
сквер 10-летия Октября.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня для занятий физ-
культурой и спортом в горо-
де созданы все необходи-
мые условия. Мастер 
спорта по спортивной гимна-
стике, победитель чемпио-
на тов России и спартакиады, 
член сборной команды 
Москвы Александра Заболу-
ева дала свои рекоменда-
ции новичкам и тем, кто за-
ботится о своей физической 
форме. 

В столице есть открытые и за-
крытые площадки для того, 
чтобы начать тренировки. Ле-
то — самый подходящий для 
этого момент, когда старт за-
нятиям можно дать на улице, 
на свежем воздухе.
— Начинать нужно хотя бы 
с ежедневных прогулок, — го-
ворит Александра Заболуева, 
отмечая, что время для этого 
можно найти даже в самом 
плотном графике. 

Постепенно прогулки можно 
делать интенсивнее и продол-
жительнее.
— Например, можно пройти 
часть маршрута до работы, — 
предлагает тренер. 
Также Александра Заболуева 
советует найти видеоролики, 
которые помогут провести 

утро бодро и выполнить про-
стую и вместе с тем эффектив-
ную разминку.
— Начните с пятиминутной 
зарядки, — дает рекоменда-
ции спортсменка. — Затем по-
степенно увеличивайте про-
должительность и нагрузку. 
Увидите, как ежедневная при-

вычка принесет пользу и бу-
дет давать заряд бодрости на 
весь день. Именно с таких не-
больших шагов и начинаются 
постоянные занятия, резуль-
тат которых не заставит себя 
ждать.
Как отмечает мастер спорта, 
иногда приходится преодоле-
вать свою лень. Когда не хо-
чется, нет сил, лучше поста-
раться убедить себя в необхо-
димости продолжать.
— Это даст силы, а значит, 
и подкрепит достигнутый ре-
зультат, — продолжает Алек-
сандра Заболуева. — А вот 
в профессиональном спорте 
«не хочу» и «не буду» попросту 
не существуют, здесь есть 
только четкое «надо».
Заниматься физкультурой 
и спортом тренер советует 
всей семьей.
— Даже детей с годовалого 
возраста можно привлекать 
к простым и коротким заняти-
ям, — отмечает Александра 
Заболуева. — А уже с возрас-
том можно усложнять трени-
ровки, добавляя новые эле-
менты. При этом важна пери-

одичность — стоит занимать-
ся не менее двух раз в неделю.
Так, с детьми постарше Алек-
сандра Заболуева предлагает 
вместе прыгать со скакалкой, 
устраивать пробежки, зани-
маться растяжкой и гимнасти-
кой. Подобные активности по-
могают укрепить тело и дух, 
и, что немаловажно, — семей-
ные связи. По ее словам, дети 
смотрят на родителей, и хоро-
ший пример станет для них 
самих стимулом для последую-
щих спортивных увлечений.
— В современном мире, когда 
темп жизни неуклонно рас-
тет, физическая активность 
становится не просто жела-
тельной, а необходимой со-
ставляющей здоровья и благо-
получия как для детей, так 
и для взрослых. Это не толь-
ко инвестиция в здоровое бу-
дущее, но и прекрасная воз-
можность укрепить семейные 
узы, создать общие интересы 
и провести время с пользой 
и удовольствием, — резюми-
рует она.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичный завод «Моска-
бель», один из лидеров рос-
сийского рынка кабельно-
проводниковой продукции, 
отпраздновал свое 130-ле-
тие. «ВМ» узнала, какие 
инновационные разработки 
завода пользуются большим 
спросом среди крупных ком-
паний. 

Сегодня «Москабель» — это 
одно из старейших предприя-
тий города с полным циклом 
производства: от обработки 
медной катанки до выпуска 
готового изделия. Продукция 
компании активно закупает-
ся промышленными предпри-
ятиями в самых разных сфе-
рах — от алмазной обработки 
до нефтегазовой добычи. Как 
сообщил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Анатолий Гарбузов, за эти 
годы на заводе создали около 
пяти миллионов километров 
кабельно-проводниковой 
продукции — этого достаточ-
но, чтобы опоясать землю по 
экватору 125 раз.
— «Москабель» сформировал 
историю отечественной ка-
бельной промышленности 
и на протяжении всего свое-
го существования был неотъ-
емлемой частью индустриа-
лизации и электрификации 
страны, обеспечивая ключе-
вые стратегические проекты 
в строительстве, нефтегазо-
вой отрасли, транспорте. Се-
годня это один из ведущих 
московских заводов, кото-
рый при поддержке города 
выпускает высокотехноло-
гичную продукцию, востре-
бованную как в России, так 
и за рубежом, — отметил он. 
Так, кабели, выпущенные на 
предприятии, применяются, 
например, в судостроении. 
В том числе они есть на атом-
ных ледоколах «Арктика», 
«Сибирь» и «Урал», морских 
кранах, фрегатах, сторожевых 
кораблях. Всего ассортимент 
продукции завода содержит 

более 70 тысяч наименова-
ний, в том числе около 80 за-
патентованных разработок. 
В них входят оптические, си-
ловые и контрольные и другие 
виды кабелей. Предприятие 
ведет новые разработки и вне-
дряет современные решения. 
Например, кабель «Криосил» 
можно применять даже при 
экстремально низких темпе-
ратурах. Его надежная изоля-
ция позволяет изделию оста-
ваться максимально прочным 
и эластичным. А бронирован-
ные кабели с покровом из 
оцинкованной стали защище-
ны от разного вида механиче-
ских повреждений. 
Новые технологические ре-
шения помогают успешно 
импортзаместить часть про-
дукции иностранных компа-
ний — это одно из ключевых 
направлений деятельности 
завода. Несколько лет назад 
завод открыл новый цех пло-
щадью 5 тысяч квадратных 
метров. 
— Проект был задуман и запу-
щен для продвижения россий-
ской продукции взамен им-
портных аналогов и стал еще 
более актуальным в связи с ре-
шением основных компаний-
импортеров кабельно-прово-
дниковой продукции по уходу 
из России. Последние несколь-
ко лет мы активно внедряем 
современные инструменты 
в наше ежедневное производ-
ство  — от искусственного ин-
теллекта до бережливых тех-
нологий. Накануне нашего 
юбилея была запущена вторая 
очередь цеха по выпуску спе-
циальных кабелей для судо-
строения и нефтегазового сек-
тора. В 2026 году мы также 
планируем расширение про-
изводства, — рассказал гене-
ральный директор «Москабе-
ля» и группы компаний «Мо-
скабельмет» Павел Моряков.
Развивать производство заво-
ду позволяет в том числе под-
держка города. Так, статус 
промышленного комплекса, 
присвоенный предприятию 
в 2022 году, дает ему право на 
разные налоговые льготы, 
предусмотренные законода-
тельством столицы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

14 апреля 2024 года. Представитель некоммерческой организации «Бабушкин клубок» 
Анастасия Васильева на фестивале «Город неравнодушных»

Тренинг
Правила маркировки 
интернет-рекламы

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
25 июня, 10:00, бесплатно
Участники узнают ключевые 
аспекты правил маркировки 
интернет-рекламы и рассмотрят 
реальные кейсы от Федераль-
ной антимонопольной службы 
и Роскомнадзора.

Лекция
Лидогенерация и наем

 Аэропорт
Б. Коптевский пр-д, 3, стр. 1
Студия текстильного 
дизайна
25 июня, 11:00, бесплатно
Опытный предприниматель 
в сфере интерьерного дизайна 
расскажет, как привлечь новых 
клиентов, как организовать 
результативный процесс найма 
сотрудников и развить творче-
ский бизнес без выгорания.

Бизнес-игра
Квиз 2025 для 
рекламных агентств

 Дмитровская
Ул. Складочная, 1, стр. 9
Офис ИТ-компании
26 июня, 19:00, бесплатно
Квиз — это возможность 
пообщаться в неформальной 
обстановке, посоревноваться 
в интеллектуальных играх и за-
вести знакомства с коллегами 
из сферы диджитал-рекламы.

Практикум
Сценарное 
планирование — 
актуальный инструмент 
стратегического 
менеджмента в эпоху 
неопределенности

 Маяковская
Ул. Тверская, 22
Отель
26 июня, 19:00, бесплатно
Расскажут о сценарном мышле-
нии и его значении для адапта-
ции бизнеса, помогут разобрать 
кейсы успешных компаний.

БИЗНЕС-АФИША

24 июня. Тренер Александра Заболуева в зале 
для проведения занятий. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Формат уроков 
вызывает интерес

Проект «Учебный день в музее» суще-
ствует с 2017 года, его реализуют сто-
личные Департамент образования 
и науки и Департамент культуры. В нем 
участвуют более 40 музеев. В прошед-
шем учебном году более 108 тысяч 
школьников посетили такие уроки. 
Проект направлен на формирование 
новых навыков у школьников на пло-
щадках музейных экспозиций. Если 
раньше, когда мы учились в школе, то 

приходили в музей, шли на экскурсию. Иногда нам везло 
с экскурсоводом, иногда нет, но часто через 15 минут дети 
теряли внимание и интерес. 
Во главу угла «Учебного дня в музее» поставлена деятель-
ность ребенка. Школьники не просто приходят на уроки 
посмотреть и послушать, а становятся их активными 
участниками. Например, в Московском зоопарке ребе-
нок изучает биологию, иностранные языки, математику, 
историю и даже литературу. В течение одного дня в зави-
симости от возраста детей проходит до пяти уроков. Важ-
но, что такие занятия проводят-
ся с первого по 11-й класс. 
В руках у ребят всегда яркие ра-
бочие листы, в которых есть эле-
менты квеста или викторины. 
Чтобы заполнить рабочий лист, 
нужно походить по музею, вни-
мательно изучить экспонаты, 
послушать учителя, а затем от-
метить правильные ответы или 
даже нарисовать. 
Интерактивные уроки  сегодня 
разработаны по всем школьным 
предметам. Создают их методи-
сты-предметники Института 
развития профильного обуче-
ния МГПУ. Специалист выезжа-
ет на площадку музея, изучает 
экспонаты, а затем придумывает 
к ним задания, а также прораба-
тывает материал для учителя. 
На мой взгляд, проект дает воз-
можность нашим детям узнать, 
как много интересного есть в нашем городе. Кроме того, 
во время таких уроков у ребят формируют метапредмет-
ные и межпредметные навыки. А выход за пределы обра-
зовательной организации вносит новизну в обычные 
школьные будни. Только представьте: можно изучать ли-
тературу в Музее космонавтики или многогранники — 
в музее-заповеднике «Измайлово». Это совсем другое по-
знавание мира и другие эмоции. Школьные предметы 
обретают практическую значимость. Например, в Музее 
деревянного зодчества дети узнают, как наши предки ис-
пользовали знания о многогранниках для возведения па-
мятников архитектуры, а также почему эти сооружения, 
построенные много лет назад, стоят до сих пор. 
Сегодня можно позавидовать московским школьникам. 
В городе создано огромное количество площадок, где ре-
бята могут развиваться: технопарки, производства, орга-
низации здравоохранения, вузы, детские и спортивные 
площадки. Все это помогает детям познавать мир вокруг.

ЕЛЕНА КУЗНЕЦОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 
РАЗВИТИЯ 
ПРОФИЛЬНОГО 
ОБУЧЕНИЯ МГПУ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Монорельсу уже больше 
20 лет, но он так и не смог 
стать полноценной частью 
транспортной инфра-
структуры и не получил 
большой популярности 
у горожан. А технологии, 
которые были передовы-
ми тогда, устарели. 
Из уважения к прошлому 
в парке сохранят частичку 
истории — оставят не-
сколько вагонов. Уточня-
ется, что новое парковое 
пространство свяжет пять 
районов, в которых живут 
300 тысяч человек. Ожи-
даемая посещаемость — 
до 20 тысяч человек 
в день.

КСТАТИ

Досье
Александра Алексеевна 
Заболуева родилась 
6 ноября 2004 года. 
В Москве сделала свои 
первые шаги в мир спор-
тивной гимнастики — 
в возрасте семи лет ро-
дители отдали ее в шко-
лу олимпийского резер-
ва № 74. Считалось, что 
это поздний возраст 
для начала тренировок 
по выбранной дисципли-
не. Тем не менее за 11 лет 
обучения Александра 
стала мастером спорта, 
выиграла различные 
всероссийские и город-
ские соревнования, в том 
числе спартакиаду, кото-
рая как и Олимпиада, 
проводится раз в четыре 
года. Тренерскую дея-
тельность Александра 
начала в Европейском 
гимнастическом центре, 
где работает уже год. 

Представляем читателям разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, какие события 
подготовили для гостей благотворительного фестиваля, где используется продукция одного из старейших промышленных предприятий Москвы, какие инновационные 
аппараты будет выпускать компания-резидент ОЭЗ «Технополис «Москва», чем полезны уроки, которые проводят для детей вне школы, и многое другое.

Бодрое утро

Точка роста

День мэра

Показатели производства

По данным ГК «Москабельмет» и mos.ru

ГДЕ ИСПОЛЬЗУЕТСЯ ПРОДУКЦИЯ

ПРИМЕРЫ СОБСТВЕННЫХ РАЗРАБОТОК

В строительстве В зарядных станциях 
для электромобилей

На объектах 
нефтегазового комплекса

В атомной энергетике В Московском 
метрополитене 

и на железной дороге

В аэропортах
и в судостроении

5 млн
километров кабельно-
проводниковой продук-

ции выпущено 
за 130 лет

АССОРТИМЕНТ, видов кабеля ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ, млрд рублей за 2024 год

70 000Всего 
выпускается

Собственные 
запатентован-
ные разработки

51

1,2

Объем 
продаж

Вложе-
ния80

2
новых цикла производства запущено: производство 
специальных кабелей для судостроения и кабелей 
для нефтегазового сектора

10 000 кв. м
составляет общая площадь предприятий. 
Завод имеет несколько производственных площадок

5 
заводов, предприятия торговли и сервисного обслужи-
вания, объекты социальной инфраструктуры и лаборато-
рии входят в ГК «Москабельмет»

По данным ГК «Москабельмет» и mos.ru

ТЭВОКС — силовые кабели с термостойкой изоляцией, способные выступать в качестве альтернативы 
кабелям с бумажно-пропитанной изоляцией (БПИ) и изоляцией из сшитого полиэтилена (СПЭ). Ис-
пользуются при монтаже и замене кабельных сетей на подземных и наземных объектах спецназначе-
ния, а также сооружениях, имеющих стратегическое значение

«Криосил» — это высококачественные силовые и контрольные кабели в холодостойком исполнении. 
Они допускают прокладку без предшествующего подогрева даже в условиях очень низких температур. 
Изоляция кабеля сохраняет прочность и эластичность даже при экстремально низких температурах

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
ХО
РО
Ш
И
Л
ОВ
А



Деловая средаВечерняя Москва 25 июня 2025 года № 114 (30053) vm.ru 3

Предпринимателю важно не останавливаться на достигнутом

Создательница и руководи-
тель семейного оздорови-
тельного акваклуба Ирина 
Слесарева уверена, что на-
дежная команда — залог 
любого успешного бизнеса. 
«ВМ» узнала, как город 
поддерживает предприни-
мателя. 

В прошлом Ирина — топ-
менеджер нескольких круп-
ных компаний в таких на-
правлениях, как маркетинг 
и HR. Однако, став многодет-
ной мамой, она поняла, что 
больше не готова оставлять 
своих детей на воспитание 
бабушкам и решила, что пора 
открыть свое дело, чтобы 
проводить больше времени 
с семьей.
— Я побывала на междуна-
родной выставке в Китае, где 
увидела, что производители 

способны предложить наше-
му рынку. Это были различ-
ные водные конструкции для 
оздоровления — для детишек 
с особенностями развития, 
для мам после декрета. Тогда 
мы с мужем загорелись идеей 
создать что-то семейное и свя-
занное с водой, — рассказала 
Ирина.
Открытие семейного аква-
клуба пришлось на панде-
мию — конец 2020 года. Тогда 
у многих москвичей наметил-
ся тренд на оздоровление, по-
этому появление клуба при-
шлось весьма кстати. Коман-
да Ирины строго соблюдала 
все нормы — индивидуаль-
ный формат записи, санитар-
ные правила и, самое главное, 
идеально чистая вода. Ирина 
очень сильно углубилась в эту 
тему и держит высокий стан-
дарт качества. 
Особое внимание предприни-
матель уделяла составу своей 
команды. Ведь Ирина — опыт-
ный рекрутер, поэтому стара-
лась найти настоящих про-
фессионалов, которые горят 
своим делом и имеют боль-

шой опыт тренерской работы 
с малышами.
— Мой бизнес не строится на 
большом количестве регла-
ментов, дополнительной бю-
рократии для команды. Я до-
веряю специалистам, заинте-
ресована в их росте и всегда 
«за», если сотрудник предла-
гает свое видение, — отмети-
ла Ирина.
Кстати, в ее команде есть при-
мер настоящего роста — один 
из тренеров вырос до фран-
чайзи и открыл собственный 
акваклуб. В 2022 году благо-
даря поддержке ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» акваклуб по-
лучил статус социального 
предприятия и субсидию на 
возмещение затрат по закуп-
ке оборудования. Сегодня 
сеть клубов Ирины насчиты-
вает три филиала в разных 
районах Москвы. 
— Очень полезными для меня 
стали и обучающие програм-
мы «Малого бизнеса Москвы» 
(МБМ). На них я узнала об 
особенностях ведения биз-
неса, научилась быстро при-
нимать решения, находить 

выход даже из самых слож-
ных ситуаций, — подчеркну-
ла она.
Сейчас Ирина продолжает со-
трудничать с МБМ и даже вы-
ступает на их мероприятиях 
в качестве спикера. Ей прият-
но делиться историей своего 
успеха, вдохновлять других на 
развитие своего бизнеса. Она 
уверена, что Россия  — страна, 
где открыто немало возмож-
ностей для развития разных 
видов бизнеса.
Кстати, сегодня МБМ прове-
дет конференцию «Маркет-
плейсы-2025», посвященную 
электронной коммерции, для 
тех, кто ведет или только пла-
нирует начать бизнес в этой 
сфере. Участники мероприя-
тия узнают, как запустить 
продажи на крупнейших оте-
чественных маркетплейсах, 
вместе с экспертами разбе-
рутся в нюансах финансового 
учета и налоговой оптимиза-
ции, познакомятся с лучшими 
практиками в сфере элек-
тронной торговли.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Департамент транспорта Мо-
сквы презентовал новую мо-
дель автомата по продаже 
билетов. «ВМ» узнала, 
в чем преимущества новинки 
и как она будет работать.

Внедрение новых терминалов 
позволит сократить время об-
служивания пассажиров в два 
раза. Это стало возможным 
благодаря использованию ин-
новационных технологий, ко-
торые расширят функционал 
устройств за счет интеграции 
дополнительных цифровых 
сервисов.

Технические 
преимущества
Современное оснащение тер-
миналов включает биоме-
трические камеры для бес-
контактной оплаты. Помимо 
стандартных операций, пас-
сажиры смогут пользоваться 
такими опциями, как про-
кладка маршрутов и видео-
консультации с операторами 
кол-центра. Лаконичный ди-
зайн и компактные габариты 
устройств оптимизируют 
пространство на станциях, 
повышая удобство для поль-
зователей.

Локализация 
производства
Как сообщил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов, городские 
власти заключили офсетный 
контракт на поставку новых 
устройств.
— Мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял решение о за-
ключении офсетного кон-
тракта на поставку билетных 
терминалов. Его реализация 
позволит улучшить техниче-
ские характеристики и функ-
циональные возможности 
устройств, — отметил Мак-
сим Ликсутов. — Город заку-
пит около 2000 новых автома-
тов по продаже билетов. Бла-

20 мая. Основательница сети семейных акваклубов Ирина 
Слесарева в одном из своих филиалов

Модернизация билетных автоматов 
ускорит обслуживание пассажиров

Сегодня герой нашей 
рубрики — дежурная 
по станции «Отрадное» 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии метро Юлия Мазина. 
Она заняла первое место 
на профессиональном 
конкурсе «Московские 
мастера». В отборочном этапе 
приняли участие более 
160 специалистов, в финал 
вышли 10 из них, и Юлия 
показала лучшие результаты 
в ходе соревнования. 
Его, кстати, проводили ночью 
на станции «Деловой центр». 
Конкурсанты выполнили 
теоретические и практические 
задания, где показали навыки 
создания маршрута для 
хозяйственного поезда, 
умение переводить стрелки 
вручную, подавать сигналы 
машинистам и другое. 
Профессия дежурного 
по станции — одна 
из важнейших в метро. 
Сегодня на этой должности 
работают почти 1,5 тысячи 
человек.

Город предоставил инвесторам свыше 270 гектаров 
земли для строительства производств в рамках 
масштабных инвестиционных проектов. 
С марта 2022 года инвесторы, планирующие расширение 
производства в Москве, могут получить от города участок 
за один рубль в год. Инвесторы воспользовались этим для 
реализации уже 54 проектов, по которым возведут объек-
ты общей площадью 2,3 миллиона квадратных метров. 
В общей сложности благодаря реализации льготных мас-
штабных инвестиционных проектов появится свыше 
23 тысяч новых рабочих мест. 
■
Более 50 зданий школ оборудуют архитектурно-
художественной подсветкой.
Подсветка появится на зданиях образовательных учреж-
дений в рамках программы модернизации «Моя школа». 
Как отметил заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков, в этом году архитектурно-худо-
жественную подсветку получит 51 здание школ. На каж-
дом из них установят от 300 до 400 энергосберегающих 
светодиодных светильников.  
■
Около 400 жителей Троицкого округа 
приступают к переселению по программе 
реновации. 
Суммарно в двух корпусах жилого комплекса на Спортив-
ной улице 240 квартир общей площадью более 13 тысяч 
квадратных метров. Первые письма с предложениями 
квартир получили около 80 жителей. Всего же в Троицком 
округе новые квартиры по программе реновации получат 
около 10 тысяч жителей 104 домов. 

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Значительный
малый

Будущее сейчас

годаря современному дизай-
ну они органично впишутся 
в архитектуру станций.
Производство оборудования 
будет организовано в Москве 
резидентом ОЭЗ «Технополис 
«Москва», компанией «БФС». 
Это позволит не только осна-
стить транспортную инфра-
структуру передовыми устрой-
ствами, но и поддержать мест-
ных производителей.
В компании рассказали «ВМ», 
что корпус устройств произво-
дится из специальной стали. 
За счет этого он максимально 
прочный и рассчитан на дли-
тельное использование.
В ассортименте предприятия 
также есть настенный авто-
мат — его вес составляет око-
ло 60 килограммов, а наполь-
ная версия, которую уже пре-
зентовали публично, — почти 
150 килограммов. 
— Устройства оснащены боль-
шим сенсорным монитором, 
картридером банковских карт, 
динамиками и микрофоном, 
а также pin-клавиатурой, дат-

чиком приближения и NFC- 
ридером, — добавили в ком-
пании.

Специальные 
возможности
Важным преимуществом но-
вого автомата по продаже би-
летов является индукционная 
петля для слабослышащих. 
Такие устройства все чаще 
можно встретить в обще-
ственных местах. Эти систе-
мы помогают фильтровать 
фоновые шумы, передавая 
четкий звуковой сигнал — 
будь то голосовые сообщения, 
музыка или важные объявле-
ния — напрямую в слуховой 
аппарат.
Ключевой элемент систе-
мы — индукционная петля, 
которая создает электромаг-
нитное поле. Встроенная 
в слуховой аппарат катушка 
улавливает этот сигнал, пре-
образуя его в звук без помех. 
Помимо самой петли, систе-
ма включает усилитель, ин-
дикатор поля, микрофон 

и крепежные элементы для 
монтажа.
Чтобы слабослышащие посе-
тители могли воспользовать-
ся системой, в зоне ее дей-
ствия размещают специаль-
ный знак — стилизованное 
изображение уха с диагональ-
ной полосой. Такой как раз 
есть на новом автомате по 
продаже билетов. Увидев этот 
символ, человек может пере-
ключить свой слуховой аппа-
рат в режим «Катушка» и по-
лучить четкий звук без посто-
ронних шумов.
— На первом этапе мы плани-
руем выпускать 20 устройств 
в день, — заявили в компа нии 
— производителе автоматов.
Внедрение терминалов ново-
го поколения — важный шаг 
в цифровизации транспорт-
ной системы столицы, на-
правленный на повышение 
комфорта пассажиров и до-
ступности всех сервисов го-
родского транспорта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Реставраторы не просто восстановили здание, а вернули ему историческую функцию — 
теперь это вновь жилой дом. На первом этаже находятся кухня, столовая, кабинет и гостиная 
с выходом в небольшой внутренний дворик, на втором — несколько спален с историческими 
интерьерами, восстановленными по архивным документам. Как рассказала архитектор-
реставратор Наталия Флоренцева, в ходе работ специалистам удалось уточнить возраст этого 
памятника архитектуры. На втором этаже они раскрыли подлинную кладку XVII века, чем 
доказали, что его не надстраивали в XVIII, как считалось ранее. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

На улице Большой Ордынке до наших дней чудом уцелели двухэтажные палаты конца 
XVII века. Они входили в состав городской усадьбы, пережившей пожар 1812 года. 
С середины XIX века на ее территории развернулось сначала ремесленное, а потом 
и кондитерское производство. В советское время бывшую усадьбу отдали под мебельную 
фабрику. В старинных палатах организовали мастерские и прочие рабочие помещения. Когда 
фабрику закрыли, здание забросили. Долгое время оно стояло и постепенно разрушалось. 
Ситуацию усугубляли выбитые окна и местами провалившаяся крыша.
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Усовершенствованное устройство 

По данным Департамента транспорта и дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы

Производство будет осу-
ществлять резидент 
ОЭЗ «Технополис Москва»

В два раза увеличится скорость 
обслуживания пассажиров

Построение маршрутов

Видеосвязь с оператором 
кол-центра

Можно пополнить карту «Тройка» и соци-
альную карту. Оплата по банковской карте

Компактный корпус позволит максимально эффективно 
использовать пространство в интересах пассажиров

Специальные камеры 
для оплаты по биометрии

2000
новых автоматов 
закупит город
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Освободили населенный пункт
Вооруженные силы РФ освободили населенный пункт 
Дылеевка в Донецкой Народной Республике. Об этом со-
общили в Министерстве обороны РФ. Сейчас бойцы про-
должают наступление на заданной территории.
— Потери украинских войск в зоне ответственности груп-
пировки «Юг» составили более 190 боевиков; бронетран-
спортер М113 американского производства; четыре авто-
мобиля; станция РЭБ, — отметили в ведомстве.
■
«Незалежная» теряет деньги
Командир спецназа «Ахмат» МО РФ генерал-лейтенант 
Апти Алаудинов сообщил ТАСС о том, что ВСУ не могут ис-
пользовать заканчивающиеся ресурсы безмерно, потому 
что вооружение, поставляемое западными странами, пе-
ретягивается на Ближний Восток.
— Благодаря этому на нашем фронте становится чуть по-
спокойнее, ведь ресурсы, которые выделены Украине, 
подходят к концу, — заявил Апти Алаудинов.
■
Уничтожили вражеские дроны
За минувшую ночь над территорией России уничтожили 
более 30 беспилотных летательных аппаратов, заявили 
в Министерстве обороны России.
— Дежурные средства ПВО уничтожили и перехватили 
168 украинских БПЛА, в том числе 22 — над территорией 
Воронежской области, семь — над Белгородской обла-
стью, три дрона сбили в Саратовской области и два 
уничтожили над Пензенской областью, — отметили 
в ведомстве.
■
«Купол Донбасса» защищает небо
Глава ДНР Денис Пушилин вчера во время своей прямой 
линии рассказал, что система защиты воздушного про-
странства и радиоэлектронной борьбы «Купол Донбасса» 
еженедельно нейтрализует 500–600 БПЛА врага в ДНР.
— При этом в Горловке и других районах ДНР еще рано 
разворачивать крупные ремонтные работы, так как в пол-
ной мере это небезопасно, — дополнил Пушилин.
■
Поразили инфраструктуру противника
Минобороны РФ сообщило, что российские военнослужа-
щие за прошедшие сутки поразили объект портовой ин-
фраструктуры, склады боеприпасов и места хранения бес-
пилотников ВСУ в 142 районах дислокации украинских 
сил. Поражение было нанесено оперативно-тактической 
авиацией, ударными беспилотными летательными аппа-
ратами, ракетными войсками и артиллерией группировок 
войск Вооруженных сил РФ. При этом были уничтожены 
и иностранные наемники.
■
Радикалы пытаются бежать
Советник главы ДНР Игорь Кимаковский в разговоре 
с ТАСС отметил, что ВСУ пытаются бежать из населенного 
пункта Ялта на западе ДНР.  Он добавил, что на этом участ-
ке фронта украинские войска несут большие потери.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИПопадание беспилотника 
вызвало пожар в квартире

Контрразведчики нашли 
заминированный схрон оружия

В ночь с 23 на 24 июня укра-
инский беспилотник врезал-
ся в жилой многоэтажный 
дом в Красногорске. Загоре-
лась квартира на 17-м этаже.

Возгорание ликвидировали 
практически сразу же. При 
этом местные жители не оста-
лись в стороне и пришли на 
помощь соседям. Одни при-
несли пледы, другие оказыва-
ли пострадавшим психологи-
ческую помощь.
— Из дома были эвакуирова-
ны около 100 человек, 30 из 
которых дети. Пострадавших 
отправили в ближайшую боль-
ницу, — отметили в пресс-
службе МЧС.
Губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев в своих 
соцсетях отметил, что в ре-
зультате атаки пострадали 
два человека.

— 34-летний мужчина полу-
чил осколочные раны руки 
и ноги. Также госпитализиро-
вана беременная женщина на 
29-й неделе (острая реакция 
на стресс), — объяснил Ан-
дрей Воробьев. 
Глава городского округа Крас-
ногорска Дмитрий Волков от-
метил, что пострадавший 
мужчина получил помощь 
и отказался от госпитализа-
ции. Беременная женщина 
в перинатальном центре — 
угрозы для нее и ребенка нет.
— В доме выгорела одна квар-
тира на 17-м этаже, соседние 
помещения не пострадали. 
Повреждены фасад и остекле-
ние балконов на 16-м и 17-м 
этажах, — отметил Волков. — 
Сделаем все, чтобы восстано-
вить все как можно скорее. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Крупный тайник с вооруже-
нием и боеприпасами обна-
ружен под Селидовом. 
Об этом сообщили в Управ-
лении ФСБ России по ДНР.

Мобильные группы в ходе за-
чистки окрестностей осво-
божденного Селидова обна-
ружили заминированный 
оружейный схрон, подготов-
ленный украинскими боеви-
ками при отступлении.
— Чтобы изъять вооружение, 
оперативникам пришлось 
обезвредить сразу несколько 
растяжек, — сообщили в реги-
ональном УФСБ РФ.
В итоге из тайника было изъ-
ято 22 автомата Калашнико-
ва, две снайперские винтов-
ки, два ручных пулемета, 

три гранатомета, 60 гранат, 
57 снарядов для подствольно-
го гранатомета, три тысячи 
патронов и электроимпульс-
ная мина западного произ-
водства.
— Вооружение и боеприпасы 
переданы для использования 
подразделениями Миноборо-
ны России, — сообщили в ве-
домстве. 
Ветеран МВД РФ, генерал-
майор милиции в отставке 
Виктор Вохминцев сообщил, 
что на освобожденных терри-
ториях много заминирован-
ных локаций и схронов. По его 
словам, подразделения Ро-
сгвардии, где он работал в по-
следние годы службы и бывал 
в командировках на новых 
территориях, успешно прово-
дили разминирования.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Е жедневно в штаб 
приема гуманитар-
ной помощи на Ле-
нинградском про-
спекте приходят 

люди, чтобы принести про-
дукты, одежду, средства ги-

гиены и другие необходимые 
вещи. 
— Некоторые посещают шта-
бы регулярно, ежемесячно 
приносят различные товары. 
Начиная от средств личной 
гигиены, заканчивая консер-
вами и многим другим, — рас-
сказывает «ВМ» тим-лидер 
штаба «Москва помогает» На-
дежда Иванова. 
Активно участвовать в во-
лонтерской деятельности На-
дежда начала в 2020 году. Тог-
да она впервые попробовала 
себя в роли добровольца и ре-
шила остаться в движении. 
Сначала совмещала волон-
терство с работой в школе, 
а позже — с заботой о по-
жилых. 
— С началом СВО я много вре-
мени проводила в штабе. Мы 
практически постоянно от-
правляли гуманитарные гру-
зы мирным жителям Донбас-
са и других регионов, — вспо-
минает Иванова. — В коман-

дировки в новые регионы я не 
езжу — здесь хватает работы. 
О предстоящих отправках по-
мощи волонтеры узнают за 
несколько дней. Принять уча-
стие в таких поездках может 
практически каждый, все за-
висит от желания. 
— У меня много друзей и кол-
лег, которые регулярно выез-
жают на освобожденные тер-
ритории, — говорит волонтер 
штаба «Москва помогает» Ар-
тур Тиллябаев. 
— Они доставляют помощь 
бойцам и пострадавшим, а мы 
с командой обеспечиваем их 
всем необходимым. В бли-
жайшее время Артур сам пла-
нирует отправиться в зону 
проведения СВО, чтобы под-
держать тех, кто в этом осо-
бенно нуждается. 
— Каждый может внести 
вклад в общее дело, — подчер-
кивает Артур. — Я стараюсь 
помогать тем, кто решается 
отправиться в прифронтовые 

и приграничные регионы 
и помогать мирным жителям. 
Гуманитарная помощь до-
ставляется в пункты времен-
ного размещения, где сейчас 
находятся те, кому пришлось 
покинуть свои дома. 
В рамках работы штабов «Мо-
сква помогает» проходят спе-
циальные акции по сбору гу-
манитарной помощи. Благо-
даря им библиотеки Донбасса 
получили новые книги, а му-
зыкальные школы — инстру-
менты. А во время новогодних 
праздников было открыто бо-
лее 40 дополнительных пун-
ктов по сбору в парках Мо-
сквы, благодаря чему дети из 
новых регионов России 
и участники СВО получили 
подарки и поздравительные 
открытки.
Штабы «Москва помогает» ра-
ботают во всех округах столи-
цы. Туда каждый день москви-
чи и гости столицы могут при-
нести еду, товары для детей, 

средства личной гигиены, 
одежду, канцелярию и другое.
Также подарки для детей из 
новых регионов и участников 
спецоперации можно пере-
дать в «Домики добра».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Общими усилиями 
поможем бойцам 

За три года волон-
теры проекта 
«Москва помога-
ет» совершили 
83 поездки в но-
вые регионы. 
За это время со-
брали и передали 
местным жите-
лям 460 тонн гум-
помощи. 

24 июня. Волонтеры проекта «Москва помогает» Надежда Иванова, Анастасия Зайкина и Виталий Зотов (слева направо) с гуманитарной помощью, которая в ближайшее 
время будет передана жителям новых регионов. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 

сVои люди

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР 

Акция «Москва помогает» 
стала неотъемлемой частью 
жизни многих жителей сто-
лицы и волонтеров, которые 
каждый день спешат в пун-
кты сбора, чтобы помогать 
на сменах или принести по-
мощь жителям новых терри-
торий России. Адресаты на-
ших сограждан чувствуют, 
что они не одни, что за ними 
стоят тысячи неравнодушных 
людей, готовых поддержать 
в трудную минуту.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня в Музее современ-
ной истории России откры-
лась фото-художественная 
выставка движения «Уголь 
земли Русской» — «Сестры». 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щалась с авторами картин.

В ало-черном коридоре взгляд 
посетителей приковывают гла-
за бойцов специальной воен-
ной операции разных вер и на-
циональностей. Они смотрят 
на гостей с портретов, выпол-
ненных на слегка пожелтев-
шей бумаге. Черты их лиц акку-
ратно прорисованы углем, а во 
взгляде читаются сила и... то-
ска по матери.
По словам куратора выставки 
«Сестры» и художницы Вири-
неи Шигиной, образы наших 
защитников раскрываются 
через образы их матерей. 
— Потому что именно они 
вместе со своим молоком вло-
жили первые зерна в воспи-
тание несломленного русско-
го характера во всем своем 
национальном многообра-
зии, — говорит Виринея.
Так, на одной из стен висит 
портрет, написанный худож-
ником Александром Новосе-
ловым, с изображением Айи-
ды Примовой-Карахановой — 
мамы офицера спецназа Рос-
гвардии Руслана Примова, 
майора с позывным «Самур». 
Он погиб при выполнении 
служебно-боевых задач в ходе 
СВО в Запорожской области. 
Чуть дальше, у другой карти-
ны Новоселова — «Мать и ди-
тя», на алом паркете можно 
заметить следы детских боти-
нок. Эти отпечатки с каждым 
шагом становятся все больше, 
намекая на взросление ма-
ленького мальчика. И вот сле-
ды приближаются к другой 

картине того же автора — 
«Крещение». На ней изобра-
жен боец СВО, склонивший 
голову перед священником. 
Он вешает на шею солдата 
православный крест.
А в центре выставочного зала 
стоит икона «Неопалимая Ку-
пина», к которой гости подхо-
дят помолиться. По словам на-
стоятеля храма Святой Вели-
комученицы Варвары отца 
Олега, этот образ нашел в раз-
рушенном под Лисичанском 
храме его алтарник.
— Они с бойцами вытащили 
икону из-под обломков, про-
терли и забрали с собой, — го-
ворит отец Олег. — Через день 
в их дом был прилет. Они не по-
страдали, вынесли икону и не-
много вещей. Спустя время 
они узнали, что «Неопалимая 
Купина» спасает от пожара.
Смысловым ядром экспози-
ции стала картина «Повенчан-

ные с войной» кисти Ксении 
Чжу-Галкиной, члена Санкт-
Петербургского союза худож-
ников. В центре работы — ху-
дожник Александр Федоров — 
боец с позывным «Зодчий», 
погибший на СВО. По бокам 
изображены девушки-волон-
теры, мамы, жены и сестры на-
ших солдат. А за ними видне-
ются поникшие подсолнухи. 
Сюжет полотна раскрывает 
тему служения, подвижниче-
ства и жертвенности во имя 
любви и победы. 
Дополняет выставку инстал-
ляция «Свой китель душу гре-
ет» — расшитые военные ки-
тели и свадебные платья ря-
дом с центральной картиной 
«Повенчанные с войной». 
А еще фронтовые артефакты: 
боевая амуниция, элементы 
окопного быта и другое. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Простые женщины усталых глаз не сводят, 
все ждут победы, мира без войны* 

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИИ РОССИИ

Обращение к теме матери, 
которой мы посвятили вы-
ставку «Сестры», чрезвычай-
но важно сегодня, потому 
что женщина — это как раз 
то звено, которое объединит 
тыл и фронт. И действитель-
но, все самое доброе и герои-
ческое получается благодаря 
матерям и женам, которые 
вдохновляют наших героев. 
Приятно удивило, что на от-
крытие пришли и дети. Кроме 
того, сейчас мы вместе с кол-
легами из ДНР работаем над 
созданием музея о подвигах 
донецких подпольщиков. 
Более того, надеюсь, что 
в этом году у нас получится 
открыть в Донецке и выставку 
«Сестры».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

24 июня. Куратор выставки «Сестры» Виринея Шигина на фоне картины товарища по кисти 
и холсту Ксении Чжу-Галкиной «Повенчанные с войной». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Громкое дело

Первый громкий 
успех Трампа

Есть шанс, что 12-дневная война 
между Израилем и Ираном все же 
закончится. В ночь на 24 июня 
Трамп объявил, что «Израиль 
и Иран пришли ко мне и согласи-
лись на прекращение огня». Ско-
рее всего, сработали закулисные 
договоренности и посредничество 
Катара (Трамп его поблагодарил), 
а также то, что конфликт был уже 

близок к выгоранию. После американских ударов по 
иранским ядерным объектам Тегеран должен был вы-
пустить пар (ради сохранения лица). И он формально 
ответил Америке (предварительно предупредив, куда 
будет бить), запустив ракеты по американским базам 
в Катаре, Ираке и Бахрейне. Одновременно премьер 
Нетаньяху заявил, что Израиль фактически выполнил 
поставленные в ходе операции задачи и не хочет вой-
ны на истощение. Главным для него было устранение 
«двойной экзистенциальной угрозы — как в ядерной 
сфере, так и в сфере баллистических ракет». Поблаго-
дарил Трампа и Америку за 
поддержку. Ранее и Трамп 
дал понять, что готов ограни-
читься уже совершенными 
ударами. Наконец, 25 июня 
уже в Тегеране заявили, что 
это Иран одержал победу, 
а Израиль позорно проиграл. 
Тем не менее утром 25 июня 
Иран продолжал ракетные 
обстрелы Израиля, пытаясь 
оставить за собой «послед-
нее слово». Так что соглаше-
ние о прекращении огня еще 
может быть сорвано. К тому 
же в заявлении Трампа 
о перемирии настораживает 
промежуток в 12 часов — 
сначала иранцы должны пре-
кратить огонь, потом, через 
12 часов, израильтяне. Обыч-
но, когда достигают принци-
пиального соглашения о пре-
кращении огня, это происходит одновременно. Мож-
но допустить, что внутри иранского руководства нет 
полного единства, потому что есть Корпус стражей 
Исламской революции, наиболее решительно на-
строенные деятели, а есть президент Пезешкиан и его 
окружение, которые, возможно, в большей степени 
склонны договариваться. Хотя нынешнее прекраще-
ние огня (если оно продержится) было достигнуто без 
посредничества Москвы, случившись вскоре после 
переговоров в Москве Владимира Путина и главы 
МИД Ирана Аббаса Аракчи, в дальнейшем Россия мо-
жет сыграть важную роль в посредничестве между 
Ираном и США в переговорах по ядерной проблеме. 
Трамп, если война действительно прекратится, смо-
жет похвастаться первой значимой победой своего 
президентства. Не получилось на Украине — получи-
лось на Ближнем Востоке. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Поддержат 
Украину
и разъедутся
Вчера в Гааге стартовал 
очередной саммит НАТО. 
На этот раз — гораздо ме-
нее пафосный, чем обычно.

Очередной саммит НАТО 
готовился в небывалых му-
ках. Прежде всего посколь-
ку все помнили о неожи-
данном отбытии Дональда 
Трампа с посиделок «Боль-
шой семерки», организато-
ры решили максимально 
сократить время заседаний, 
чтобы хозяин Белого дома 
не заскучал. Правда, на этот 
раз он пребывает в ореоле 
политика, остановившего 
конфликт на Ближнем Вос-
токе и якобы даже ликви-
дировавшего ядерную про-
грамму Ирана. Формула 
«мира через силу» будет, 
видимо, вовсю склоняться 
и прославляться в ходе засе-
даний блока. И Трамп собе-
рет свою порцию офици-
альных восторгов. Главная 
же цель всех заседаний — 
принять коллективное ре-
шение о повышении воен-
ных расходов членов НАТО 
до пяти процентов ВВП. Но, 
видимо, будет объявлено, 
что этот процесс затянется 
до 2032 года. А уж там как 
получится, сколь бы воин-
ственными ни были заявле-
ния руководства НАТО.
Военный аналитик Станис-
лав Барбашин обращает 
внимание на еще один но-
вый нюанс.
— Накануне наш президент 
объявил о начале массового 
производства гиперзвуко-
вых ракет «Орешник», про-
тив которых фактически 
бессильны натовские систе-
мы ПРО,  дальность которых 
позволяет в ограниченное 
время достичь крайней точ-
ки Европы. Холодный душ 
для милитаристов.
Ну а Зеленскому остается 
в Гааге готовиться только 
к торжественному ужину, 
на него может просто не 
хватить времени.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

*  Строчка из стихотворения поэта, 
режиссера-документалиста 
Олеси Шигиной
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Р яды книжных шка-
фов заполнены 
произведениями 
литературы, соз-
данными автора-

ми из славянских государств. 
Здесь есть народные сказки, 
рассуждения об истории 
и культуре. Многие из них — 
на языке оригинала.
— Центр славянских культур 
расположен в одном из чи-
тальных залов «Иностран-
ки», — рассказывает директор 
по научной и образователь-
ной деятельности Библиоте-
ки иностранной литературы 
Юлия Созина. — Он был от-
крыт в 2016 году совместно 
с правительством Москвы 
и Форумом славянских куль-
тур — организацией, которая 
как раз занимается вопросами 
объединения наших народов. 
Сегодня в ней есть представи-
тели всех стран со славянским 
населением. Одни государ-
ства принимают активное 
участие в разных событиях фо-
рума, а другие чаще выступа-
ют в роли наблюдателей.
Центр славянских культур — 
как раз одна из площадок фо-
рума. Здесь работают сотруд-
ники библиотеки, которые 
специализируются на славян-
ской культуре и владеют язы-

ками разных народов. Они 
привлекают к проводящимся 
здесь мероприятиям специа-
листов из ведущих эксперт-
ных учреждений РФ, предста-
вителей посольств и обще-
ственных объединений. Они 
участвуют в круглых столах. 
На одном из последних экс-
перты обсуждали, например, 
взаимоотношения с людьми 
из других стран в связи с про-
ведением СВО. Они поднима-
ли вопросы культурного на-
следия и религиозных тради-
ций разных славянских стран. 
— Конечно, сначала кажется, 
что невозможно говорить 
о единении славян в нынеш-
ней политической обстановке. 

Но именно из-за нее нам сегод-
ня особенно важно заниматься 
этими вопросами и выстраи-
вать мосты между нашими на-
родами, — говорит Юлия. — 
Важно находить единомыш-
ленников: тех, кто так же, как 
и мы, заинтересован в сохране-
нии духовно нравственных 
ценностей, которые и объеди-
няют славянские народы.
В этом и заключена миссия 
центра.
— Мы поддерживаем очень 
хорошие отношения с колле-
гами с Донбасса, а также из 
других стран: Белоруссии, 
Сербии, с деятелями культуры 
из Македонии, — делится 
Юлия Созина. — Центр зани-

мается поиском книг, которые 
могли бы быть интересны на-
шему читателю, помогает с их 
переводом и публикацией.
Представители центра со-
трудничают и с писателями из 
Чехии, Словакии, Хорватии. 
Кроме этого, здесь регулярно 
проводятся мероприятия, по-
сетить которые могут все же-
лающие. Гостям читают лек-
ции о культуре славянских 
народов, знакомят с их языка-
ми и традициями.
— Например, у нас ежегодно 
проходят Дни славянских 
культур, кульминацией кото-
рого становится фестиваль 
«СЛАВный день». В рамках 
этих мероприятий мы прово-

дим разные мастер-классы 
для детей и взрослых, откры-
тые чтения, и, конечно, у нас 
выступают артисты, — отме-
чает Юлия Созина.
На площадке центра послед-
ние несколько лет проходит 
Международный фестиваль 
славянской поэзии «Поющие 
письмена».
— Наша страна показывает, 
что она открыта для всех куль-
тур. Мы следим за ними и луч-
шее хотим предложить свое-
му читателю, — отмечает 
Юлия. — И на это не влияют 
временные, как мы надеемся, 
политические разногласия.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Книги братьев-славян доступны
российским читателям
Сегодня отмеча-
ют День дружбы 
и единения сла-
вян. «ВМ» отпра-
вилась в Центр 
славянских куль-
тур в Библиотеке 
иностранной ли-
тературы имени 
М. И. Рудомино, 
где проводят раз-
ные мероприятия 
по сохранению 
культуры славян.

24 июня. Директор по научной и образовательной деятельности Библиотеки иностранной литературы Юлия Созина рассказывает о книге македонского писателя 
Венко Андоновского, переизданной с помощью Центра славянских культур. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Народы Москвы

Участники конкурса совместно 
ведут летопись страны

Создатели музеев проводят
виртуальные экскурсии

Продолжается прием заявок 
на IX Международный фото-
конкурс «Русская цивилиза-
ция», объединяющий про-
фессионалов и любителей 
фотоискусства.

Конкурс пройдет в рамках 
программы «Реализация госу-
дарственной национальной 
политики», нацеленной на 
гармонизацию межнацио-
нальных отношений и этно-
культурное развитие народов 
России. Принять участие мо-
гут как профессиональные 
фотографы, так и любители 
в возрасте от 18 лет.
Победителям будут вручены 
награды в восьми номинаци-
ях: уникальная природа, лица 
и поколения, традиции боль-
шой страны, архитектура 
и скульптура, духовные скре-

пы, семейные ценности, мно-
годетная семья России и за-
щитники Отечества. Также 
присудят Гран-при за лучшую 
фотографию и приз зритель-
ских симпатий. 
— Фотоконкурс «Русская ци-
вилизация» — это простран-
ство, где фотография стано-
вится языком, рассказываю-
щим о стране, — рассказал 
«ВМ» член жюри конкурса 
и пейзажный фотограф Кон-
стантин Шамин. — Конкурс 
не просто выявляет лучших, 
а собирает визуальную лето-
пись страны. В эпоху, когда 
изображения мелькают и ис-
чезают, особенно важно за-
медлиться, всмотреться и со-
хранить то, что формирует 
нашу общую идентичность.
ВИКТОРИЯ ВУЛХЭМ
edit@vm.ru 

Продолжается прием заявок 
на IV Всероссийский конкурс 
этнокультурных выставоч-
ных проектов «Виртуальный 
тур по многонациональной 
России».

Конкурс проходит с 2022 года. 
Его цель — продвижение эт-
нокультурных выставочных 
проектов в виртуальном фор-
мате, популяризация народ-
ного искусства, сохранение 
культурных традиций и уни-
кальности народов России, 
а также повышение туристи-
ческой привлекательности 
регионов. 
Для участия в конкурсе необ-
ходимо до 20 сентября при-
слать организаторам видео-
экскурсию по своему музею 
или экспозиции. Комиссия 
определит 13 победителей 

в семи номинациях. Будут 
выбирать лучшие проекты 
музеев, некоммерческих 
или бюджетных организа-
ций. Кроме того, определят 
победителей среди авторов 
этнопроек тов, посвященных 
80-летию Победы и Году за-
щитника Отечества.
— В конкурсе могут участво-
вать выставки и музеи, на-
правленные на популяриза-
цию народной культуры и на-
родного творчества, — отме-
тила руководитель проекта 
«Виртуальный тур по много-
национальной России» Анже-
лика Засядько. — При этом не 
важно, главный ли это музей 
города, или инициативная 
группа, сохраняющая культу-
ру своего народа.
ВЕРОНИКА ДРАГИНА
edit@vm.ru

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО КУЛЬТУРЕ

Сегодня, к сожалению, у нас 
не так много проектов, на-
правленных на сохранение 
культур разных славянских 
народов и на их объединение. 
Причина тому — политика 
и деление стран на друже-
ственные и недружественные. 
Но нам неважно, откуда люди: 
мы ценим, если они разделяют 
наши духовно-нравственные 
ценности, что находит отра-
жение, например, в их книгах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Горячая корейская 
параллель

25 июня 1950 года началась война 
в Корее, первая после окончания Вто-
рой мировой войны. За спиной сто-
рон стояли союзники по антигитле-
ровской коалиции. Как ни печально, 
Вторая мировая только усугубила 
противоречия мировых лидеров, что 
привело к холодной войне и конфлик-
ту в Корее.
Это первое прямое столкновение 

в ядерную эпоху. Лидер Северной Кореи Ким Ир Сен 
с осени 1949 года, после успешных испытаний в Семипа-
латинске, упрашивал Сталина разрешить боевые дей-
ствия. Ким Ир Сену удалось заручиться согласием Мао 
Цзэдуна, который с момента образования в 1949 году 
КНР опасался США, стоявших за спиной Тайваня.
Послевоенная Корея — двойник Германии. После Второй 
мировой Корея, которая 50 лет находилась под оккупаци-
ей Японии, была разделена на две части по 38-й паралле-
ли. Север отошел под контроль Советского Союза, юг до-
стался Соединенным Штатам Америки. Вся Корея — это 
пять территорий Московской 
области. По соглашению СССР 
и США это было временное раз-
деление. Обе Кореи стремились 
к объединению. Северная Корея 
считала своей столицей Сеул, 
который находился на чужой 
территории. 
Активные боевые действия меж-
ду севером и югом велись целый 
год. Армия севера дважды брала 
Сеул. Но потом вновь откатыва-
лась к границам Китая, который 
в итоге открыто вступил в войну. 
На стороне юга выступили Во-
оруженные силы ООН, состояв-
шие на 90 процентов из армии 
США. Северная Корея взяла 
в плен военного губернатора 
Южной Кореи генерала Уильяма 
Дина, а командующий амери-
канской 8-й армией генерал Уол-
тон Уокер погиб под Сеулом.
Первое участие Вооруженных сил ООН в конфликте стало 
возможным из-за того, что делегация СССР опрометчиво 
бойкотировала заседание Совета Безопасности. 21 стра-
на отправила солдат в Корею, главные потери понесли 
американцы и турки. Общее число погибших — 1,5 мил-
лиона человек.
В ходе корейской войны в небе неоднократно происходи-
ли воздушные бои советских и американских летчиков. 
Сегодня стороны приводят разные цифры. Наиболее до-
стоверная статистика: на один сбитый советский самолет 
приходилось три-четыре американских по причине луч-
ших летных качеств МиГов. Действиями нашей авиации 
руководил трижды Герой Советского Союза Иван Коже-
дуб. Настоящими асами с 23 победами стали Герои Совет-
ского Союза Николай Сутягин и Евгений Пепеляев, кото-
рый умер в Москве в 2013 году в возрасте 95 лет.
После окончания войны США несколько десятилетий 
держали в Южной Корее ядерное оружие, что дало осно-
вание Северной Корее разработать собственную атом-
ную бомбу. 
Мирный договор между Северной и Южной Кореей до 
сих пор не подписан.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Эксперты обсудили значимость разных видов 
искусства в культурной жизни столицы
Вчера в столице состоялась 
встреча участников творче-
ского проекта Директорской 
ложи театров Москвы «Гале-
рея художников».

Целью проекта является фор-
мирование живой, вдохнов-
ляющей площадки для обще-
ния, сотрудничества и разви-
тия современного искусства 
в России. Проект призван на-
ладить новый уровень диало-
га между российским культур-
ным сообществом и предста-
вителями разных направле-
ний современного искусства, 
включая живопись, скульпту-
ру, театр, кино, музейное де-
ло, ландшафтный дизайн, гра-
фику и уличное искусство.
На прошедшем мероприятии 
участники обсудили вопросы 
проведения театральных фе-

стивалей, организации вы-
ставок и экспозиций молодых 
авторов.
— Мы подводим итоги работы 
«Директорской ложи» с сентя-
бря 2024 года. За это время 
прошло множество значимых 
дискуссий и встреч между ак-
терами, режиссерами, пред-
ставителями власти и бизне-
са, — рассказал заместитель 
председателя Московской го-
родской думы, председатель 
попечительского совета Ди-
ректорской ложи Степан Ор-
лов. — На площадке активно 
обсуждалась роль театра 
в жизни Москвы, его вклад 
в креативные индустрии, вза-
имодействие с кино и изобра-
зительным искусством.
Гости мероприятия смогли 
оценить экспозицию совре-
менного искусства, макеты 

театральных декораций, ра-
боты народных художников 
РФ Никаса Сафронова и Евге-
ния Смирнова, а также заслу-
женного работника культуры 
РФ Владимира Богачева. 
— Сегодня здесь представлен 
очень интересный проект. 
Собрались самые яркие пред-
ставители художественно-
го сообщества Москвы, со-
трудники музеев, а также на-
ши товарищи, участвующие 
в СВО, — подчеркнул гене-
ральный директор ассоциа-
ции «Столичный цех деяте-
лей культуры» Лев Ланцман. 
Кроме того, участникам меро-
приятия представили совре-
менные бренды изделий из 
керамики и коллекции одеж-
ды российских дизайнеров.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Помогают молодежи сделать 
правильный выбор профессии

Вчера на ВДНХ прошел День 
профориентации, организо-
ванный центром развития 
возможностей «Лестница». 

В павильоне № 44 Московско-
го дома общественных орга-
низаций для молодежи 13–
20 лет организовали меро-
приятие по профориентации, 
приуроченное ко Дню моло-
дежи. С помощью него ребята 
смогут понять, какую профес-
сию выбрать в будущем. 
На первой лекции спикер Оле-
ся Александрова рассказала 
участникам о том, как разви-
вать свои навыки и как выбор 
профессии влияет на ритм 
жизни. Ребята внимательно 
слушали и задавали вопросы 
по поводу того, как начать 
свой профессиональный путь 
и не ошибиться. Спикер отме-

тила, что ошибки — это часть 
пути любого человека и что за 
жизнь человек в среднем ме-
няет пять-семь профессий. 
— Я пришла на День профори-
ентации, потому что хочу 
определиться с выбором, чем 
заниматься в будущем. Сей-
час я уже окончила девятый 
класс, это переходный этап 
моей жизни. Мне хочется по-
дойти к нему ответственно 
и понять, в каком направле-
нии нужно двигаться, — поде-
лилась активистка молодеж-
ного центра «Точка притяже-
ния» Софья Баранова. 
В рамках второй лекции спи-
кер Елена Барсукова объясни-
ла ребятам, как финансовая 
грамотность влияет на все 
сферы жизни. Третья лекция 
спикера Галины Паскалковой 
была посвящена эмоциональ-

ному интеллекту и позволила 
молодежи узнать, как сделать 
эмоции своим преимуще-
ством. 
— «Лестница» дополняет су-
ществующие государствен-
ные программы с практико-
ориентированным подходом. 
Мы на безвозмездной основе 
даем подросткам возмож-
ность задуматься о выборе 
профессии, пробовать разные 
направления, делать выводы 
и не бояться этого, — расска-
зал директор АНО Центр раз-
вития возможностей «Лестни-
ца» Антон Абдрашитов. — Ра-
бота в среднем занимает 
треть нашей жизни, поэтому 
важно научить молодежь де-
лать этот выбор и лучше пони-
мать себя. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Есть риски того, что военный альянс пытается 
закрепиться вне зон стандартного влияния
Вчера министр иностранных 
дел России Сергей Лавров 
(на фото), выступая на фору-
ме «Примаков-
ские чтения», зая-
вил, что процесс 
восстановления 
отношений между 
нашей страной 
и США идет не-
просто.

— Мы согласились 
с предложением администра-
ции Трампа после его прихода 
к власти возобновить двусто-
ронний диалог без предвари-
тельных условий. Этот про-
цесс, конечно же, непростой на 
мировой арене, в рамках кото-
рой этот диалог развивается, 
не быстрый, — отметил он.
Тем не менее, по мнению ми-
нистра, нормализация наших 

отношений, безусловно, бу-
дет полезной для предотвра-
щения мировых конфликтов. 

Лавров также от-
метил, что Европа 
сегодня теряет воз-
можность стать од-
ним из полюсов 
многополярного 
мира.
— А вот Европа, ко-
торая в очередной 
раз в истории бук-

вально разжигает еще одну 
большую войну, едва ли что 
может предложить в условиях 
своей маргинализации в ми-
ровых делах. Мы это тоже на-
блюдаем. И едва ли сейчас ЕС 
может рассматриваться как 
один из значимых полюсов 
объективно формирующего-
ся многополярного мира, — 
подчеркнул министр.

Тем не менее Россия будет 
готова на равноправной ос-
нове обсуждать двусторон-
ние интересы со странами, 
разорвавшими отношения 
с Москвой, что произошло 
в 2022 году.
— Пусть они, осознав свои 
ошибки, приходят к нам 
и предложат, с чем они пожа-
ловали. А мы будем решать 
в зависимости от наших инте-
ресов, — подчеркнул Сергей 
Лавров и добавил, что страте-
гия Европы по Украине потер-
пела полное фиаско.
На фоне проходящего самми-
та НАТО в Гааге Лавров также 
отметил, что Россия видит ри-
ски в стремлении НАТО закре-
питься в Закавказье, Цен-
тральной Азии и Арктике. 
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
edit@vm.ru

24 июня. Специалист по работе с молодежью центра «Точка притяжения» Ольга Насырова 
(слева) и активистка центра Софья Баранова. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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в 2023 году в России создан стандарт на брилли-
анты по международной номенклатуре, кото-
рый сегодня действует наряду со стандартом 
российским.
Это касается именно самой оценки качества кам-
ня или международной системы обозначений?
Применительно к бриллиантам касается клас-
сификации, а в ряде случаев — и названий. 
Например, мы привыкли к слову хризолит, 
а в Европе он перидот. Это касается и ценности 
камня. Для нас жадеит поделочный, в Китае 
и Японии он драгоценный. Мы сильно недооце-
ниваем наш янтарь — его ценность гораздо вы-
ше в Азии.
В случае с янтарем — это вопрос моды? 
Действительно, мы не видим никаких марке-
тинговых кампаний в русскоязычном медий-
ном пространстве, чтобы кто-то у нас как-то 
развивал янтарь. И одновременно мы видим, 
что покупатель российского янтаря, как прави-
ло, за сырьем приезжает из Китая. Что причина, 
а что следствие, я затрудняюсь сказать. Но и то, 
и то — факт.
Какое последнее открытие или новость в профес-
сиональном сообществе вас удивило?
Буквально пару недель назад появилась но-
вость — большой и красивый желтый брилли-
ант. Его нашли в Якутии, огранили в Москве, 
и скоро он будет предложен на аукцион. 
Вероятно ли случайно найти камень? 
Если мы говорим про Подмосковье, то у нас са-
мые распространенные — цветной кремний 
и халцедон. Их мы можем найти в парке или да-
же прогуливаясь по набережным в русле Мо-
сквы-реки — если присмотримся к камням, то 
увидим, что они разнообразны, и может по-
пасться такой приятный сюрприз. 

альности все куда сложнее. Существуют камни 
природные, а также камни природные, но об-
лагороженные, синтетические или разнообраз-
ные имитации. То есть, когда мы смотрим на 
камень, надо мыслить не в двух категориях, 
а в четырех: природное, облагороженное, ис-
кусственное или имитация. Когда мы рассужда-
ем так, то вполне осознанно можем остановить 
свой выбор на синтетическом минерале или 
природном облагороженном. Или, например, 
если нам надо украсить себя крупными цвето-
выми пятнами, то логичнее купить имитацию 
из стеклокерамики, потому что это решает 
имиджевую задачу. Такой подход более пра-
вильный.
А что значит облагороженный?
Если люди добывают низкосортное сырье, его 
облагораживают. Методов очень много — тер-
мообработки, пропитки, заполнение трещин, 
разные способы изменить окраску, склеивание 
из двух кусочков одного. Только одних вариан-
тов термообработки минерала существует по-
рядка пятнадцати. 
Камни добываются в основном не в Европе, 
а в странах Африки, Азии и так далее. Но геммо-
логия — это европейская наука?
Есть страны-добытчики и страны-потребители. 
Добытчикам повезло с месторождениями, по-
требителям — с зарплатами. Когда мы, допу-
стим, добываем рубин в Мьянме, то понимаем, 
что его с удовольствием купит американец. Со-
ответственно, в государствах, где его добыва-
ют, нужны геологические компетенции, а там, 
где идет потребление, необходимы навыки 
классификационные, оценочные. По сути если 
бы наша страна не прошла путь от добывающей 
к потребляющей, то, возможно, и у нас спрос на 
геммологию был бы невысок. 
Есть ли в геммологии такое понятие, как нацио-
нальные школы?
Российская классификация бриллиантов, наш 
ГОСТ, отличается от американской классифи-
кации, то есть у нас другие характеристики 
камня. В силу глобализации мы видим, что 

Есть ли способ определить, натуральный брилли-
ант или синтетический, невооруженным глазом? 
Нет, потому что состав и структура обоих кри-
сталлов идентичны. Необходима приборная 
диагностика, и зачастую в ювелирных магази-
нах и бутиках таких специалистов и инстру-
ментов нет.
Что определяет стоимость камня?
Если мы говорим про бриллиант, то у него есть 
четкие ценообразующие характеристики: ты 
определяешь его массу, цвет, чистоту и вес. 
Определив эти четыре критерия, сравниваешь 
с актуальным уровнем цен и сертификатами 
и определяешь стоимость.
А какова роль культурных традиций и маркетин-
га в стоимости и востребованности камней?
Бывают разные случаи. Например, в XIX веке 
владельцы заводов на Урале Демидовы часто 
выезжали за границу, во Францию и Италию. 
Они увидели, что там можно популяризировать 
малахит, раскрутить его, как бы сейчас сказали. 
Малахит стал восприниматься как драгоцен-
ный, но прошло два века, и теперь это поделоч-
ный камень.
Если мы возьмем какую-нибудь популярную 
книжку по геммологии, камень дорого стоит 
из-за красоты, долговечности и редкости. При-
чем редкость — понятие относительное. На-
пример, корнерупин, еремеевит, бразилианит 
безумно редкие, но из-за того, что мало кто во-
обще слышал эти названия, у них ограничен 

рынок сбыта. Мы называем такие камни кол-
лекционными. Но, несмотря на свою редкость, 
они не имеют сногсшибательной стоимости. 
А те 10–12 камней, которые известны всем, ду-
маю, являются ценными именно потому, что 
все вокруг считают их таковыми. Вот и пришли 
к такому консенсусу.
Какой камень вам кажется самым недооце-
ненным?
Вот интересный пример — шпинель! Она не-
обычная и долго воспринималась лишь как бед-
ный родственник рубина. А за последние двад-
цать лет все больше людей узнало о существо-
вании минерала, и цены выросли в десятки раз. 
Порой мы видим, что шпинель может стоить 
дороже бриллианта.
А какой сейчас самый дорогой камень в мире?
Думаю, что в первую очередь это цветные брил-
лианты. Вот если мы обсуждаем, какова может 

быть стоимость за карат, обычно называют ее 
в долларах. Так вот, некоторые единичные 
цветные бриллианты сейчас могут стоить око-
ло пяти миллионов долларов за карат.
А что дает алмазу цвет?
Микропримеси могут его окрашивать. То же 
самое, например, касается рубина и сапфира. 
Вообще, у камней есть интересное свойство — 
в них масса оптических эффектов. Кошачий 
или тигровый глаз, или эффект шестилучевой 
звезды и астеризм (при освещении гладкой по-
верхности камня внутри перекрещиваются лу-
чи.  — «ВМ»), или александритовый эффект, 
когда в зависимости от освещения меняется 
цвет камня, например, от красного до зеленого.
То есть секрет всех этих камней — свет?
Да, именно свет создает цвет и оптические эф-
фекты. А еще некоторые камни изначально 
имеют более яркий цвет, а со временем выцве-
тают. Например, «винные» топазы, кунцит или 
аметисты бледнеют. 
Еще одно явление — плеохроизм. То есть, пово-
рачивая камень, мы будем видеть, что в зависи-
мости от направления просмотра он будет ме-
нять цвет. Именно такой танзанит — с одной 
стороны он синий, с другой — малиновый, 
с третьей — коричневый. Никакой эзотерики 
в камнях нет, но людям часто хочется это объ-
яснить тем, что камень так реагирует на на-
строение того, кто его носит. 
Ювелирные украшения — хороший способ вло-
жить и сохранить деньги. Это миф или все дей-
ствительно так?
Не совсем. Ведь, что бы мы ни купили, в составе 
цены есть налоги, и при продаже они уже не 
вернутся. Кроме того, мы встретимся с продав-
цом, который захочет получить свою комис-
сию. Эти факторы резко ограничивают воз-
можность заработать на ювелирных изделиях.
Кроме того, украшение — товар длительного 
пользования. Оно хранится в семье, может пе-
редаваться из поколения в поколение и пред-
ставляет памятную ценность, но в том, что мы 
сможем на этом заработать, есть большие со-
мнения.
А какие камни чаще всего подделывают?
Точных данных нет. Но подделка начинается 
только тогда, когда мы, допустим, огранили ку-
сочек бутылки, а выдали его за хризалит.
И вопрос, сколько людей вообще проверяют кам-
ни после того, как купили украшения...
Очень немногие. Важно отметить, что людям 
хочется жить в простом мире, где камни быва-
ют или натуральные, или искусственные. В ре-

З
ачаровывают нас своим 
блеском драгоценные 
камни множество веков. 
Они принадлежали бога-
тейшим людям мира, бы-
ли причиной преступле-
ний и интриг, но мода на 
камни всегда переменчи-
ва. К тому же специали-

сты, которые могут определить ценность мине-
рала, появились сравнительно недавно. Руко-
водитель Геммологического центра МГУ Юрий 
Шелементьев (на фото) рассказал, от чего за-
висит стоимость минерала, почему понятие 
ценности относительно и перспективно ли 
вкладывать деньги в камни. 
Юрий Борисович, геммология появилась только 
в XVIII веке, а драгоценности ценились во все 
времена. Какие тогда были критерии и кто зани-
мался анализом?
То, что камни могут быть драгоценны, поняли 
еще до нашей эры. Человечеству, виду homo 
sapiens, приблизительно 170 тысяч лет. Камен-
ный век закончился 3000 лет назад, и уже 
в древности какие-то отдельные камни человек 
тащил, условно, в пещеру из речной долины 
или из гор. Они ему нравились по цвету, по бле-
ску, по какой-то необычности. И эта вот наша 
любовь к камню прошла через все, так сказать, 
народы, культуры и цивилизации. В какой-то 
момент появилась область знаний, такая как 
минералогия, и люди стали изучать, какие ми-
неральные виды существуют. Их, между про-
чим, тысячи, а ювелиры из них используют по-
рядка нескольких десятков. Тогда мастера, пы-
таясь понять, что попало к ним в руки, шли 
к минералогам. Когда появились синтетиче-
ские аналоги, например синтетический рубин 
или культивированный жемчуг, возник и за-
прос на отдельную профессию. Задача изна-
чально была в том, чтобы отличать природные 
камни от искусственных, от подделок. Это про-
изошло уже на рубеже XIX и ХХ столетий. 
А геммологи специализируются на определенном 
каком-то в виде пород или могут оценивать лю-
бой камень?
По идее, любой. Более того, в ряде случаев при-
носят даже стекло или керамику. Вот, напри-
мер. У многих дома есть керамические плиты, 
и подобные материалы специально синтезиру-
ют для того, чтобы использовать их как вставки 
в ювелирных изделиях.
Считается ли это подделкой?
Если при продаже названо правильно, то нет. 
А вот когда на ярлычке написано, что это гра-
нат, а на деле это стеклокерамика — тут мы 
столкнулись с подделкой.
Насколько высок риск купить подделку?
Статистики нет. Это связано с тем, что государ-
ство контролирует только оборот драгоценных 
камней. Как только мы говорим не об изумру-
дах, рубинах и сапфирах, а переходим к осталь-
ным камням, здесь нет особого надзора, и все 
зависит от честности тех, кто их продает.
А геммологи могут определить, из какого место-
рождения камень и весь его провенанс?
Мы пытаемся это делать последние десять лет. 
Для бриллианта это до сих пор невозможно, 
а вот для изумрудов, сапфиров и рубинов — 
вполне. А, допустим, для турмалинов, амети-
стов и других не очень дорогих минералов это 
нецелесообразно — себестоимость анализа со-
измерима со стоимостью камня.
А почему невозможно с бриллиантами?
Есть геологические причины. Порода, которую 
мы называем алмазоносной, кимберлитовые 
трубки, не является материнской породой. Она 
представляет собой некий «лифт», который 
поднял алмазы из земных глубин на поверх-
ность. А вот до момента, пока они попали 
в кимберлит, они проходили сложную исто-
рию, может быть, в течение миллиардов лет 
под разными континентами. Получается, 
сколько бы мы ни изучали свойства алмазов, 
мы не понимаем, с какого он континента, из 
какого региона.
Алмазы занимают самую большую долю экспорт-
ного рынка в России. Это все из-за спроса 
на бриллианты. Но сам минерал используется 
сейчас только в ювелирном деле или еще 
в каких-то видах промышленности, то есть для 
чего их покупают, добывают в таком количестве?
Технические алмазы нужны в электронике, ме-
таллообработке и много где еще. Но во всех 
этих сферах синтетические камни уже вытесни-
ли природные. Именно природные алмазы 
остаются преимущественно в ювелирном из-
делии.
Почему в России мало предприятий, занимаю-
щихся огранкой? Все это делается за рубежом... 
Первый фактор связан с тем, что огранку брил-
лиантов и цветных камней переносят в страны 
с дешевой рабочей силой. И это глобальный 
тренд. Вторая причина связана с ограничения-
ми, которые были сняты в 2000-е годы. До этого 
предполагалось, что, когда в России алмаз до-
быт, зарубежные компании, которые его купят, 
должны огранить его на территории нашей 
страны. Тогда создавались совместные пред-
приятия. Но ограничения сняли, и они посте-
пенно закрылись. 
Третий фактор — правовая зарегулирован-
ность этой сферы, зачастую не оправданная. 

Продолжаем нашу рубрику «Простые вопросы», где знакомим читателей с секретами разных профессий. В этот раз обозреватель поговорила с руководителем 
Геммологического центра МГУ Юрием Шелементьевым и выяснила, как специалисты определяют стоимость драгоценных камней, почему некоторые из них меняют 

свой цвет, как отличается восприятие минералов в разных странах и можно ли случайно найти ценную породу, прогуливаясь по столице.

Геммолог Юрий Шелементьев: Подлинность минерала нельзя определить на глаз

Редкость, прочность, красота

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель

Интерес человека 
к необычным 
камням появился 
еще в древности 
и до сих пор 
сохраняется

24 апреля. Подготовка ярмарки классического и современного ювелирного искусства «Арт Москва» в Гостином Дворе. На профильных выставках можно увидеть самые необычные драгоценные камни отечественного рынка

Юрий Шелементьев — исполнительный 
директор Геммологического центра МГУ, 
президент Национальной геммологиче-
ской ассоциации, кандидат геолого-ми-
нералогических наук, разработчик ключе-
вых учебных программ. 
Имеет опыт работы с драгоценными кам-
нями более 20 лет.
Автор учебных пособий по алмазам 
и бриллиантам, статей в международных 
геммологических изданиях.

Досье
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Схема «русской огранки» бриллианта

ИДЕАЛЬНАЯ ФОРМА ОГРАНКИ  57 ГРАНЕЙ КР57

ПАВИЛЬОН

КОРОНА

8 основных граней 
верха

8 одинарных 
клиньев верха

16 клиньев низа

Рундист

1 площадка

16 нижних 
клиньев верха

8 граней низа 1 шип

Верхние клинья короны

Калетта

Грани павильона

Клинья павильона
(парные)

Вид снизу

Вид сверху

Основная грань короны

Нижние клинья короны

Площадка

По данным из открытых источников
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П ерсонажи филь-
мов, мультфиль-
мов и русских 
народных ска-
зок собрались

на пляже Серебряного Бора. 
В этот день причал стал похо-
жим на съемочную площадку. 
Словно герои новой истории 
в жанре фантастики, спорт-
смены готовятся выйти 
«в кадр». 
Впрочем, и известные сюже-
ты из кинокартин здесь тоже 
можно увидеть. Например, 
четверо участников воссозда-
ли сцену из фильма «Кавказ-
ская пленница, или Новые 
приключения Шурика». 
Спорт смены соединили два 
борда железным столиком 
и положили на него тарелку 
с яблоками и бананами, даже 
колонку принесли, чтобы 
включить музыку из фильма. 
А кому-то пришелся по душе 
образ... строителя! Спортсмен 
в ярко-желтом жилете и белой 
каске встает на сап. На своем 
водном транспортном сред-
стве в носовой части и на кор-
ме он установил ковш с подъ-
емным цилиндром от экскава-
тора и кран с секциями и стре-
лой. Он дергает за веревочки 
и управляет механизмами. 

Некоторые гости фестиваля 
пришли вместе со своими чет-
вероногими друзьями. В ко-
стюме желтой рыбы к заплыву 
готовится собака породы 
джек-рассел-терьер. А рядом 
девушка в образе индейца. Ее 
зовут Олеся Капитанова. Свой 
наряд она взяла на работе. Де-
вушка трудится в конюшне, 
и такие костюмы иногда ис-
пользуют для выступлений на 
лошадях.
— Вместе с мужем мы не при-
ехали на этот фестиваль, 
а приплыли на сапах, — гово-
рит Олеся Капитанова.
Участники уже готовы. Веду-
щий фестиваля начинает 
 отсчет: 

— На старт! Внимание! Марш! 
Наш карнавал двигается в сто-
рону Бездонного озера! — го-
ворит ведущий.
Плюх! В первые же секунды 
девушка с охапкой воздуш-
ных шаров в руках падает 
в воду. К ней на по-
мощь спешит че-
ловек в костюме 
енота. Но участни-
ца уже успела под-
няться и показыва-
ет рукой, что мож-
но плыть дальше. 
Цель участни-
ков — преодолеть маршрут 
протяженностью около пяти 
километров. Для начала надо 
проплыть по руслу Москвы-

реки с заходом в Бездонное 
озеро, а затем вернуться к точ-
ке старта. 
После заплыва судьи опреде-
лили победителей. В отличие 
от другого вида спорта, тут на-
граждают не за скорость, а за 

необычные костю-
мы. И неудиви-
тельно, что Юлия 
Зигерт, которая 
приехала из Санкт-
Петер бурга в Мо-
скву, стала победи-
тельницей в жен-
ской номинации. 

Она сама сшила костюм Ца-
ревны-лягушки. Да и свой сап 
она украсила большой квак-
шей и лилиями. А на корме 

лодки она прикрепила золо-
тую стрелу. 
— Такой костюм я выбирала 
потому, что ассоциирую себя 
с персонажем Царевны-ля-
гушки. Мы обе рукодельницы, 
а еще любим шумный пир. 
В целом мне импонируют 
женщины с характером. Вот 
и она дама нескромная. Ца-
ревна довела Кощея так, что 
он отослал ее на болото и пре-
вратил в лягушку, — рассказы-
вает Юлия Зигерт. — Это пер-
вый раз, когда я решила поуча-
ствовать в таком заплыве 
в Москве. Мне никогда не на-
доест это спортивное хобби! 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru 

Уплыть за сказкой: костюмы 
участников удивили всех
Костюмирован-
ная сап-регата 
прошла в Сере-
бряном Бору. 
Соревновались 
более тысячи че-
ловек, выбрав для 
себя необычные 
образы. Корре-
спондент «ВМ» 
посетила меро-
приятие и пооб-
щалась с участни-
ками. 

7 июня. Участник регаты, специалист по продажам Дмитрий Майоров на сапе в виде подъемного крана и экскаватора. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Соревнования 

На стадионе «Искра» под от-
крытым небом состоялся се-
мейный фестиваль «Спорт-
лэнд», ставший традицией 
для родителей и их детей. 

Более 100 спортивных и игро-
вых активностей разверну-
лось на одной территории. 
От лазертага до капоэйры 
и воздушной гимнастики.
— Это просто рай для детей! 
Столько всего интересного — 
глаза разбегаются, — замети-
ла Татьяна Ермакова, наблю-
дая, как ее сыновья с востор-
гом осваивают фехтование. 
Ее дети — близнецы Дима 
и Максим Ермаковы впервые 
держат в руках рапиры. Опыт-
ные тренеры показывают им, 
как поразить соперника. 
Мальчикам надевают синие 
плащи и шляпы с широкими 
полями. Близнецы с интере-
сом осматривают свои костю-
мы, шутят и, конечно, стара-
ются нанести уколы друг 
 другу. 
— Они всегда та-
кие активные, поэ-
тому мы стараемся 
часто посещать та-
кие мероприятия. 
Хотим обойти по-
больше локаций 

и попробовать разные ви-
ды спорта, я бы даже сама 
 приняла в чем-ни будь уча-
стие, —  говорит Татьяна. 

Формат «все в од-
ном месте» — вот 
что делает «Спорт-
лэнд» особенным. 
Родители познако-
мились с десятка-
ми спортивных 
школ и секций. Де-

ти и взрослые собирались 
в команды, участвовали в пе-
ретягивании каната. Громче 
всех «переманивали на свою 
сторону» Екатерина Томенко, 
Светлана Пономарева, Веро-
ника Трусова и Лина Волкова. 
— Мы от Федерации кикбок-
синга России регулярно уча-

ствуем в фестивалях, — рас-
сказал 19-летний мастер спор-
та Михаил Янушкевич. — По-
тому что это отличная 
возможность показать ребя-
там, что спорт — это не скучно 
и не страшно.
ЯНА ЗОТИНА 
edit@vm.ru

Народ забавлялся и веселился. Команды 
перетягивали канат, учились фехтовать

АЛЕКСЕЙ СОКОЛОВ 
ОРГАНИЗАТОР КОСТЮМИРОВАННОЙ 
САПРЕГАТЫ
Фестиваль появился 10 лет 
назад в городе Санкт-Петер-
бурге. Там проходит фести-
валь «Фонтанка САП». 
И в Москве решили не от-
ставать от этой тенденции 
и последовать хорошему при-
меру. Мы выбрали Серебря-
ный Бор потому, что он боль-
ше всего подходит для такого 
мероприятия. Ведь тут безо-
пасно. А в некоторых других 
местах в Москве вообще 
строго запрещено плавать 
на сапах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юная фигуристка завоевала 
первенство, покорив жюри
Шестиклассница Эвелина 
Араушкина (на фото) 
изшколы № 158 завоевала 
золото на первенстве России 
по фигурному катанию на ро-
ликовых коньках, продемон-
стрировав талант и целе-
устремленность.

Триумфом увенча-
лось выступление 
12-летней Эвели-
ны Араушкиной 
из Левобережного 
района Москвы на 
первенстве России 
по фигурному ка-
танию на роликовых коньках, 
проходившем в Иванове. Ше-
стиклассница школы № 158 
покорила судей и зрителей 
своим мастерством и арти-
стизмом.
Эвелина занимается фигур-
ным катанием с четырех лет, 
посвящая тренировкам боль-
шую часть своего времени. Ее 
программа, исполненная под 
музыку из оперы «Кармен» 
Жоржа Бизе, включала в себя 
сложные элементы, в том чис-
ле двойные аксели и двойные 
тулупы. 
— Самыми сложными в под-
готовке для меня всегда бы-
ли прыжки. Они требуют 

много сил и точности, поэто-
му именно прыжковые эле-
менты в моей программе са-
мые трудные, — говорит 
 Эвелина. — Перед выступле-
ниями я иногда волнуюсь, но 
как только начинаю катать-

ся, волнение про-
ходит.
По словам чемпи-
онки, подготовка 
к соревнованиям 
требовала огром-
ных усилий. Де-
вочка тренирова-
лась пять раз в не-
делю на льду и три 

раза в неделю на роликах, со-
вмещая спорт с учебой.
Эта победа стала еще одним 
ярким достижением в спор-
тивной карьере 
Эвелины. В семь 
лет она уже стала 
чемпионкой мира, 
завоевав золото 
в Барселоне. Сей-
час спортсменка 
мечтает о новых 
достижениях. 
— Победа — это очень счаст-
ливый момент, когда хочется 
кричать от радости и весе-
литься, — поделилась Эвели-
на Араушкина. — Но сразу же 
приходит мысль о следующих 

соревнованиях, плане трени-
ровок и предстоящих по-
бедах.
В школе Эвелина тоже демон-
стрирует выдающиеся резуль-
таты, девочка — круглая от-
личница. Ее любимый пред-
мет — математика. 
В свободное от учебы и трени-
ровок время Эвелина увлека-
ется творчеством: шьет, вя-
жет, создает картины из бисе-
ра. А еще ухаживает за своим 
питомцем — рыбкой-петуш-
ком. Это подарок от ее родите-
лей, после победы на первен-
стве России. В будущем Эве-
лина планирует посвятить се-
бя тренерской деятельности, 
передавая свой опыт и вдох-
новляя молодых спортсменов.

— Мечтаю разви-
вать фигурное ка-
тание на роликах 
в России и за ее 
пределами, — до-
бавила Эвелина 
Араушкина. — 
А пока я хочу по-
советовать всем 

юным спортсменам не боять-
ся, усердно тренироваться 
и верить в себя — тогда все 
обязательно получится!
АНАСТАСИЯ СМИРНОВА
edit@vm.ru

Свежий воздух 
добавляет сил

Летом есть огромное количество пре-
имуществ занятий на свежем воздухе. 
Прежде всего это кислород — в поме-
щении его просто не может быть в та-
ком количестве, как на улице. Когда 
мы тренируемся на открытом про-
странстве, выдыхаемый воздух бы-
стро рассеивается, и организм получа-
ет достаточно кислорода. В закрытых, 
кондиционируемых помещениях воз-

дух застаивается, и это негативно сказывается на само-
чувствии и работоспособности. 
Температурные условия на улице способствуют укрепле-
нию здоровья и адаптации организма к разным климати-
ческим факторам. Конечно, летом бывают периоды силь-
ной жары, и в такие дни тренировки могут быть затрудни-
тельными и даже опасными, если не соблюдать меры 
предосторожности. Заниматься на улице при температу-
ре выше 24 градусов очень сложно и не всегда полезно, но 
иногда приходится следовать плану тренировок. 
Не стоит забывать и об эмоцио-
нально-психологическом факто-
ре: когда перед глазами постоян-
но меняется окружающая кар-
тинка — будь то лес, стадион или 
парк — это положительно влияет 
на психологическое состояние, 
снижает утомление и разгоняет 
умственные процессы. Особенно 
это важно для детей. Например, 
когда ребенок продолжает тре-
нироваться на улице, его здоро-
вье укрепляется. Поэтому трени-
ровки на свежем воздухе — это 
не только польза для физической 
формы, но и для общего состоя-
ния организма и настроения.
Для начинающих спортсменов, 
особенно в конькобежном спор-
те, оптимальный возраст — 
от 7 до 9 лет. Важным моментом 
считаю заинтересованность ре-
бенка. Спортивные игры, эста-
феты и разнообразные упражне-
ния развивают координацию 
и выносливость, укрепляют сердце и сосуды. Главное — 
не перегружать детей, чтобы не вызвать переутомления. 
Оптимальное время для тренировок с 10 до 12 часов утра, 
когда человек отдохнул и готов к нагрузкам. Для начина-
ющих достаточно заниматься по часу 3–4 раза в неделю. 
Профессиональные спортсмены могут заниматься дваж-
ды в день — утром и вечером.
По выбору покрытия многое зависит от целей трениров-
ки. Для спортивных игр подходят резиновые или тартано-
вые покрытия с хорошим сцеплением, чтобы избежать 
травм. Для гимнастики и растяжки отлично подходит тра-
ва или хороший газон, а также спортивные залы. Такой 
подход помогает сохранять здоровье и развивать спор-
тивные навыки эффективно и безопасно.
Тренировки на свежем воздухе — это комплексный под-
ход к здоровью и развитию спортсмена, который объеди-
няет физиологические и психологические преимущества. 
Это особенно актуально в современном мире, где многие 
дети и взрослые проводят много времени в помещениях, 
лишая себя контакта с природой и свежим воздухом.

ЕВГЕНИЙ 
ЛАЛЕНКОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР 
СПОРТА РОССИИ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
СТАРШИЙ  ТРЕНЕР 
РОССИИ ПО КОНЬКО
БЕЖНОМУ СПОРТУ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

28 и 29 июня в Южном спортивном ядре олимпийского комплекса «Лужники» пройдет «Московский марафон тренировок». Все желающие смогут бесплатно 
попробовать разный формат спортивных занятий. В ожидании масштабного марафона корреспонденты «ВМ» пробежались по округам столицы и понаблюдали 
за необычным заплывом, за семейным спортивным марафоном, а также встретились с юной чемпионкой по фигурному катанию на роликах.

Ставки будут финансировать 
отечественный фонд 

Первая награда 
за несколько лет 18

ИЮЛЯ СТАРТУЕТ 
НОВЫЙ СЕЗОН 
ЧЕМПИОНАТА 
РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ

Вновь допущены 
до состязаний

Сделаем турниры 
международными

Госдума приняла законопроект о создании Российского 
спортивного фонда. Средства из него будут направлять 
на финансирование физкультурно-спортивных обществ, 
спортклубов, центров спортподготовки, студенческих, 
школьных и любительских спортивных лиг, центров раннего 
физического развития детей, Олимпийского, Паралимпий-
ского и Сурдлимпийского комитетов. 
Деньги в фонд будут поступать преимущественно из целе-
вых отчислений от ставок на зарубежные спортивные со-
бытия.

Российская шпажистка Айзанат Муртаза-
ева завоевала золото на чемпионате Ев-
ропы в Генуе, обойдя спортсменку 
из Эстонии Катрину Лехис.
Наша страна не получала наград на этом 
турнире с 2019 года. В 2020 и 2021-м чем-
пионат не проводили из-за пандемии. 
В последующие годы российских спорт-
сменов не допускали на первенство 
 из-за санкций.

Россиян и белорусов допустили до уча-
стия в отборе на чемпионат мира по дарт-
су, сообщили в Профессиональной кор-
порации дартса.
Россия и Белоруссия были отстранены 
от турнира в 2022 году. Теперь спортсме-
ны смогут попасть на соревнования, 
но выступать они должны только в ней-
тральном статусе и в индивидуальных 
дисциплинах.

В России будут созданы международ-
ные профессиональные клубные лиги 
по водному поло и плаванию, заявил 
генеральный секретарь Федерации 
водных видов спорта России Радмир 
Габдуллин. 
Соревнования запланированы 
на осень. О своем желании выступить 
на них сообщили в том числе итальян-
цы, сербы, хорваты и грузины.

Новости спортаа Президент России Владимир Путин поручил присваивать звания и разряды по виду спорта «гонки дронов».

СЗАО

САО

СЕКЦИИ

Гребля и управление 
шлюпкой 
под парусом

 Водный стадион
Ленинградское ш., 56а
Для девушек и юношей 
от 12 до 17 лет открыта 
секция по гребле 
на шлюпках и управле-
нию яхтой. Занятия про-
ходят по четвергам 
и субботам, а длятся 
45 минут. 

■
Аэробика

 Люблино
Ул. Судакова, 4
Занятия проходят
в средней и низкой сте-
пени интенсивности. 
Особое внимание уделя-
ется укреплению мышц, 
повышению гибкости, 
развитию координации. 
Приглашаются участни-
ки любого возраста.

■
Футбольный клуб

 Марьино
Мячковский бул., 10, корп. 1
Во время тренировок 
укрепляется мускулату-
ра всего тела, повыша-
ется выносливость орга-
низма, улучшается ко-
ординация движений. 
Для детей до 12 лет.

7 июня. Екатерина Томенко, Светлана Пономарева, Вероника Трусова и Лина Волкова
(слева направо) перетягивают канат. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

СВАО
Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru
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Сегодня точку в номере ставит актриса Анастасия Мартцинковская. Она оценила красоту нового бульвара, который появился в районе Останкино. Вдоль 
прогулочного маршрута расположились скамейки и клумбы из архитектурного бетона индивидуального изготовления, а еще — фонтан с декоративной под-
светкой. Чаша фонтана облицована бразильским гранитом. Центральная из 24 струй бьет на высоту до пяти метров. Территорию вокруг озеленили — вы-
садили кустарники и деревья с разной палитрой цветения. Среди них — дубы, красные рябины Додонг, листопадный бересклет крылатый, спиреи и пышные 
гортензии нескольких сортов. Здесь комфортно гулять и отдыхать, в том числе вместе с детьми. Анастасия Мартцинковская отметила, что здесь приятно 
прогуляться после работы в студии. ФОТО:ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Почему бы
не повторить

90 лет назад в июне (с 21 по 25 июня) 
1935 года в Париже состоялся Между-
народный конгресс писателей в защи-
ту культуры. По его итогам была созда-
на ассоциация с постоянно действую-
щим бюро, куда вошли Максим Горь-
кий, Томас Манн, Ромен Роллан, 
Бернард Шоу, Синклер Льюис. В 1930-х 
годах, по свидетельству жившей тогда 
в Париже писательницы Нины Бербе-

ровой, «вера в то, что СССР несет миру свет, а левому ис-
кусству — обновление, поддержку, необозримые перспек-
тивы, была на Западе сильнее всех колебаний и сомне-
ний». Писатель Жан Геенно в книге «Трудная вера» вспо-
минал: «В знаменитой статье Горький спрашивал: «С кем 
вы, мастера культуры?» И конгресс, организованный ком-
мунистической партией в Париже по приказу из Москвы, 
должен был дать публичный ответ на этот вопрос. Это была 
пропагандистская акция». Воз-
можно, и так, но на конгресс при-
были более двухсот деятелей 
культуры из тридцати пяти стран. 
Мир был напуган утвердившим-
ся в Германии фашизмом с его 
антисемитизмом, расовой теори-
ей, публичным сожжением книг, 
открытым стремлением к войне. 
Создание широкого антифа-
шистского фронта, объединяю-
щего ведущих интеллектуалов 
Европы, представлялось руко-
водству СССР делом правиль-
ным, ведь главными врагами 
европейской цивилизации Гит-
лер провозгласил коммунизм 
и СССР. Поэтому денег на органи-
зацию конгресса не жалели. 
За год до этого в Москве триум-
фально прошел Первый всесоюз-
ный съезд писателей. Отчего бы 
не повторить подобное меропри-
ятие в буржуазной Европе? Темы дискуссий на конгрессе 
были из категории «вечных»: литература и пролетариат, 
война и культура, борьба писателей за правду. Советскую 
делегацию по логике должен был возглавлять Горький, но 
он не смог приехать «по состоянию здоровья». Ждали Шо-
лохова, но тот отпросился у Сталина, чего не удалось сде-
лать страдающему от нервного расстройства Борису Па-
стернаку. Ему в один день сшили приличный костюм, и он 
успел в Париж на последний день конгресса. Делегации 
СССР в составе Ильи Эренбурга, Михаила Кольцова, Всево-
лода Иванова, Алексея Толстого, Николая Тихонова и дру-
гих не столь известных авторов, а также дружественно на-
строенным к первому в мире государству рабочих и кре-
стьян европейским классикам удалось отработать два 
главных нарратива: «На Западе люди живут в принуди-
тельном невежестве» (об этом говорили европейские пи-
сатели-коммунисты) и «СССР — страна, несущая новые 
надежды миру» (Андре Жид). На заседания конгресса при-
ходили русские эмигранты, которым представилась ред-
кая возможность вживую пообщаться с советской писа-
тельской элитой. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Познавательная 
прогулка
Москва военная. 
Маскировка Москвы 
во время Великой 
Отечественной войны

 Театральная
Театральная пл.
Павильон «Библиотеки 
Москвы» у фонтана Витали
25 июня, 12:00, бесплатно
Экскурсовод расскажет об исто-
рическом центре Москвы и его 
маскировке во время войны: 
исчезновении целого квартала, 
постройке макетов зданий 
и имитациях целых улиц.

Кураторская экскурсия
Выставка 
«Сопротивление 
Европы»

 Таганская
Ул. Николоямская, 1
Библиотека иностранной 
литературы
25 июня, 17:00, бесплатно
Посетители библиотеки под ру-
ководством куратора выстав-
ки смогут увидеть редкие 
и ценные экспонаты, связанные 
с антифашистским движением 
в Европе, а также познакомить-
ся с малоизвестной в современ-
ной России страницей истории 
XX столетия.

Концерт
Арфа Арбата. Добрая 
среда: Антуан 
де Сент-Экзюпери

 Смоленская
Ул. Новый Арбат, 30/9
Библиотека № 3
25 июня, 18:00, бесплатно
На концерте, посвященном 
125-летию со дня рождения 
писателя Антуана де Сент-
Экзюпери, прозвучат произ-
ведения зарубежной и русской 
классики в исполнении вос-
питанников Школы сольфеджио 
ОКЦ ЦАО и юных талантливых 
артистов.

Спектакль
Ахматова. По ту сторону 
стены

 Крылатское
Ул. Крылатские Холмы, 34
SMART-библиотека 
имени Анны Ахматовой
25 июня, 19:00, бесплатно
Гости творческого вечера 
смогут погрузиться в атмосферу 
лирики Анны Ахматовой, про-
чувствовав тонкие наблюдения 
любви и жизни через поэзию, 
музыку и театральные образы. 
Они услышат стихи поэтессы 
в сочетании с лирическими 
романсами, которые подчеркнут 
глубину ее произведений.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

Юридические
услуги

Недвижимость
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

Точка

Российские парламентарии начали работу над списком 
разрешенных имен. Об этом сообщила первый зампред 
Комитета Госдумы по защите семьи Татьяна Буцкая. 
В частности, законопроект ограничит возможность на-
зывать детей нестандартными именами. 

Вопрос дня
Предлагают ввести 
список разрешенных 
имен для детей. 
И как вам?

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Я считаю эту инициативу пра-
вильной. Вполне возможно 
составить подобного рода 
список с учетом всех факто-
ров: национальных и религи-
озных. Бывает сейчас и такое, 
что родители пытаются на-
звать ребенка именем, кото-
рое нехарактерно для его 
пола — мальчика женским 
и наоборот. Это провокация 
со стороны представителей 
ЛГБТ (признана в РФ экстре-
мистской организацией). Та-
кие попытки необходимо 
ограничивать, вводить про-
тив них правила, ведь эти 
имена наносят ущерб самому 
ребенку. Поэтому инициати-
ву надо рассматривать как за-
щиту прав и интересов самих 
детей. Сейчас уже нельзя да-
вать в качестве имени аббре-
виатуры и оскорбления. В на-
ших же интересах этот список 
правил дополнить. 

НАТАЛЬЯ НАУМОВА
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОТЕРАПЕВТ, ДЕТСКИЙ 
ПСИХОЛОГ, ЧЛЕН НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗ 
ПСИХОТЕРАПЕВТОВ И ПСИХОЛОГОВ

Эта инициатива не уберет ко-
рень основных проблем детей 

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

с необычными именами. На-
пример, буллинг и издева-
тельства создание такого спи-
ска не решит — при неблаго-
приятном климате в коллек-
тиве дети в любом случае 
найдут «причину». С другой 
стороны, конечно, родителям 
стоит серьезно подходить 
к выбору имен — без цифр, на-
рицательных и откровенных 
оскорблений. Стоит расши-
рить список правил, а не соз-
давать отдельную базу разре-
шенных имен.

МИХАИЛ КОЛЮПАНОВ
НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА КАЗАНСКОЙ 
ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ В ОРЛОВЕ

Мне кажется, что ограниче-
ния в выборе имени неумест-
ны. Многие православные 
христиане в России называют 
своих детей по святцам. Там 
есть достаточно необычные 
имена, которые встречаются 
редко. Назвав ребенка таким 
именем, родители поручают 
своих сыновей и дочерей по-
кровительству этих угодни-
ков Божиих. Народов в России 
очень много. Обычные для 
них имена могут звучать не-
привычно, например, для слу-
ха москвича.

Вчера известный телеведу-
щий и шоумен Дмитрий Гу-
берниев провел экскурсию 
на электрокарах по своим из-
любленным местам на ВДНХ.

Экскурсионные программы 
ВДНХ пользуются большой 
популярностью, особенно 
в теплое время года. Посети-
телей главной выставки стра-
ны ждет насыщенная про-
грамма, несколько квестов 
и тематических прогулок, ох-
ватывающих искусство, нау-
ку, историю и природу. В про-
грамме как разовые меропри-
ятия, приуроченные к памят-
ным датам, так и регулярные 
экскурсии с сертифицирован-
ными экскурсоводами по вы-
ходным и познавательные по-
ездки на брендированных 
электрокарах. Авторская экс-
курсия «Зеленый маршрут 
с Дмитрием Губерниевым» 
предлагает увлекательное пу-
тешествие на электрокарах по 
ВДНХ, охватывающее восемь 
«зеленых» точек выставки. 
— ВДНХ — мое место силы, — 
признался Дмитрий Губерни-
ев. — Одна из самых любимых 

частей выставки — экотропа. 
Здесь столько дорожек, где 
можно на велике покататься!
«Зеленый маршрут» как раз 
и начинается с прохладной 
экотропы. Остановку делают 
и у Мичуринского сада, славя-
щегося лучшими сортами пло-
довых деревьев. А еще этот 
маршрут проходит по Зелено-
му лабиринту.

— Столько кислорода! — от-
метил Дмитрий Губерниев 
экологическую составляю-
щую ВДНХ.  
Особое внимание во время 
экскурсии уделено смотровой 
площадке в Ландшафтном пар-
ке и  аттракциону «Лента Ме-
биуса», откуда открываются 
замечательные виды. Среди 
других остановок — станция 

лодочного проката «Алые па-
руса» на 3-м Каменском пруду, 
Музей кино и Минский сквер. 
— Приходите пешком, гуляй-
те, катайтесь, ловите радость 
и особые волны удоволь-
ствия, — призвал горожан 
и гостей столицы Дмитрий 
Губерниев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

105 лет назад, 25 июня 
1920 года, в Москве прошла 
первая велогонка по Садово-
му кольцу.

Велосипедный спорт был по-
пулярен в России еще до рево-
люции. Так, по словам доцента 
исторического факультета 
МГУ имени М. В. Ломоносова 
Юрия Борисенка, Московское 
общество велосипедистов-лю-
бителей было утверждено еще 
в марте 1884 года. 
— Организатором выступил 
известный предприниматель 
Юлий Иванович Блок, — гово-
рит Юрий Борисенок. — А пер-
вая велогонка, которая собра-
ла 25 тысяч зрителей, прошла 
даже чуть раньше, в 1883 году, 
на Ходынском поле. Поэтому 
после октября 1917 года вело-
сипедные гонки уже не были 
чем-то экзотическим.
Но, несмотря на это, подчер-
кивает эксперт, организато-

рам гонки по Садовому коль-
цу надо было преодолеть не-
мало бюрократических ба-
рьеров. 
— Длина маршрута была 
15 километров, — уточняет 
Юрий Борисенок. — А участие 
приняли 87 велогонщиков. 
Это было первое соревнова-
ние на улицах города. И на не-
го пришли посмотреть тысячи 
москвичей. Публика плохо по-
нимала, как будет проходить 
гонка, поэтому велосипеди-
стам приходилось пробирать-
ся сквозь ряды восторженных 
зрителей. А победителем стал 
Григорий Козлов. 
Историк отмечает, в последу-
ющем среди участников гон-
ки, ставшей традиционной, 
были многие известные спор-
тсмены, такие как Виктор Ка-
питонов — будущий триумфа-
тор Олимпиады 1960 года.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера меценат Никита Томи-
лин передал в дар Музею По-
беды свыше 100 раритетных 
предметов 1941–1945 годов.

Среди новых экспонатов — 
личные вещи советских сол-
дат, открытки, пись-
ма, фотографии, за-
метки и телеграммы. 
Есть и благодарность 
от Иосифа Сталина за 
освобождение Керчи 
и агитационные ли-
стовки советских 
партизан, документы 
угнанных на работы 
в Германию совет-
ских пленных, газеты 
СССР.
По мнению коллекционера 
Никиты Томилина, со време-
нем информации о Великой 
Отечественной становится 
все больше. Этому способ-
ствуют архивы, публикации 
воспоминаний очевидцев.

— Я не в первый раз передаю 
Музею Победы ценные пред-
меты и артефакты времен во-
йны, — рассказал меценат 
Никита Томилин. — В этом 
году к 80-летию Великой По-
беды я провел тщательную 

инвентаризацию ве-
щей и выделил наи-
более интересные для 
передачи. Среди них, 
в частности, «эфеме-
ры» — бумажные ве-
щи, которые портят-
ся со временем и от 
этого имеют колос-
сальную ценность 
как исторические ис-
точники.
Меценат также при-

звал других коллекционеров 
передавать раритетные ве щи 
в музеи, где за ними будет 
осуществляться должный 
уход.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Участники экскурсии увидят живописные 
уголки главной выставки страны

Спортсмены гнали велосипеды 
по Садовому кольцу 

Музей получил коллекцию 
вещей военного времени

24 июня. Телеведущий и шоумен Дмитрий Губерниев 
провел экскурсию по ВДНХ. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Сегодня ВДНХ предлагает 
разнообразные экскурсии: 
от школьных тематиче-
ских прогулок до образо-
вательно-туристических 
продуктов. Только пеше-
ходных прогулок суще-
ствует более десятка: «Ар-
хитектурный маршрут», 
«Национальный колорит 
ВДНХ», «Вдали от город-
ского шума» и другие.  
Кроме того, разработан 
и действует цифровой 
аудиогид — это аудио-
экскурсия в смартфоне. 

СПРАВКА


